
пролетарии к ех  стран, соединяйтесь!
П Л Ю С О В  П Р И Ш И Л О С Ь ,  н о .

Выйти на запланированные темпы не удается. Причина 
одна —  не введены в действие имеющиеся резервы
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Во второй неделе марта продолжалось наращивание 
добычи нефти и была приплюсована к плану еще тыся
ча тонн, количество сверхпланового метанола возросло 
почти втрое в сравнении с итогами первой недели, пере
крыто отставание по строительному кирпичу.

Но на ряде предприятий все еще сохраняется тен
денция к накапливанию долгов — например, по под
шипникам. Медленно сокрай;ает долг «Сибэлектромо- 
тор», увеличили его ТЗРИ, объединение «Сибэлектро- 
свет».

Приводим результаты по производству важнейших 
видов продукции (первая колонка цифр — процент вы
полнения плана на 16 марта, вторая — сверх плана (+ ), 
недодано (—):
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Наш диалог: что может инструктор партийного комитета

ПОИСК п т о л ж ш с я
«Работники партийного аппарата — редкие гости в партийных организациях 

(иногда нет их и на отчетно-выборных собраниях), секретари парторганизаций 
отчитываются перфокартами, в которых полное благополучие. А  на самом 
деле в парторганизациях наблюдаются негативные явления, которые умаляют 
боевитость и авторитет первичной».

Из письма в редакцию члена партии И. Ф. СЕРД Ц ЕВА .

«Если бы все инструкторы работали в Асиновском горкоме партии так, как 
А. Л. Артемов, то мы бы шагнули вперед в перестройке. Часто вижу его в 
коллективе, в цеховой организации. Вяло трудилась партгруппа Новотроицкой 
фермы совхоза. Помог разобраться, в чем дело. Под его влиянием многое изме
нилось в стиле, повысился спрос с коммунистов. Прекратились срывы на 
ферме».

Из разговора с секретарем парткома совхоза «гНовиковский» М. А. ТИТОВЫМ.

Может быть, в чем-то и категоричны 
эти два сужденця. Но затрагивают они 
действительно серьезную проблему. Спра
ведливо мнение Михаила Александровича 
Титова; в аппаратах райкомов,’ горкомов 
работает немало энергичных, грамотных, 
ответственных людей. Прав и Иван Фомич 
Сердцев: слабо взаимодействие некоторых 
райкомов, горкомов с первичными, цехо
выми организациями. А  кое-где эта связь 
месяцами отсутствует. Отсюда то там, то 
здесь расцветает безответственность, рож
даются бюрократические навыки в рабо
те, показная деловитость. И предъявить 
претензии стоит прежде всего инструкто
ру партийного комитета. Ведь он полно
мочный представитель райкома, горкома 
в первичной, он и должен прежде всего 
держать руку на пульсе партийной ра
боты.

Вот что показал анкетный опрос ин
структоров пяти горкомов и райкомов 
партии, который провел организационно- 
партийный отдел обкома КПСС в прош
лом году. На изучение дел в первичных 
организациях инструкторы орготделов 
затрачивают лишь 30 процентов времени, 
а в отраслевых отделах и того меньше — 
16. Остальное уходит на телефонные раз
говоры (24), подготовку, анализ докумен
тов (18), заседания, совещания (8) и про
чее.

Как видим, инструктор партийного ко
митета немалую долю своего времени 
остается человеком у телефона. Естествен
но, такое положение не способствует то
му, чтобы райком быстрее занял актив
ную позицию в перестройке. Тут нельзя 
забывать, что от инструктора во многом 
зависит, выживут ли ростки действитель
но нового отношения к делу, которые 
сейчас пробиваются сквозь дёрн привыч
ного, но устаревшего.

Социологические исследования говорят, 
что инструкторы райкомов и горкомов при
нимают активное участие в подготовке и 
проведении партийных собраний. В сред
нем в течение месяца каждый выступает 
на двух собраниях в первичных партор
ганизациях, одном заседании парткома 
или партбюро. Но обращает внимание, что 
половина инструкторов в течение трех 
месяцев ни разу не была на комсомоль
ских, рабочих собраниях. Лишь четверо 
за этот период побывгьли на заседаниях 
групп народного контроля (не было и 
других встреч в коллективах за это вре
мя). Это обстоятельство дает повод для 
размышления. Ведь через профсоюзные, 
комсомольские звенья, группы народного 
контроля осуществляется партийное руко
водство. Будет ли оно предметным, если 
не знать жизнь конкретного коллектива, 
не уходить от бумажного изучения дел, 
не интересоваться мнениями конкретных 
людей.

За(5отит идейный, деловой уровень и 
квалификации инструкторов. Сегодня это 
особенно важно: ведь- состав инструкторов 
постоянно обновляется. Приходят люди 
молодые, имеющие небольшой стаж пар
тийной' работы и партийный стаж. Из 39 
инструкторов, ответивших на анкету, 27 
на партийной работе менее трех лет, из 

-Л них пятнадцать — менее года. Несмотря 
на эти обстоятельства, анализ показал, 
что учеба аппарата в ряде райкомов и 
горкомов поставлена крайне слабо. Много 
ошибок допускается инструкторами в орга
низационно-уставных вопросах. А  задача 
стоит одна — обучение должно проходить 
в короткие сроки и качественно. На рас-

Кстати, о творчестве. Оно, безусловно, 
требует от инструктора раскованных дей
ствий, определенной свободы в своих пос
тупках. Недавно корреспондент попросил 
инструктора Ленинского райкома партии 
сказать несколько слов о^ партийной орга
низации мебельно-зеркальной фабрики. И 
неожиданно получил ответ: «Вы знаете, я 
посоветуюсь с секретарем, у нас такая 
система, без его разрешения я вам не мо
гу сказать ни слова». Долгий разговор так 
и не убедил инструктора высказать свое 
мнение. Договорились о следующей встре
че, которая прошла в том же ключе: 
«Извините, я не мог попасть к секретарю, 
вот пленум пройдет, тогда». Нет, здесь не 
личное нежелание говорить о конкретном 
деле, не боязнь гласности. Это исключено. 
Нельзя, наверное, говори|ъ и о том, что 
все так работают в Ленинском рай
коме партии. Но приведен этот пример не 
из-за журналистской амбиции: вот, мол, 
отказали в информации. Тут законный 
вопрос: кому на пользу такие ограничения? 
Что за инструктор, если он для того, чтобы 
дать обычную информацию, спрашивает 
разрешения у секретаря райкома?

Работа инструктора неотделима от сти
ля всего аппарата. И от того, как дейст
вует инструктор, во многом зависит влия
ние партийного комитета на первичные 
организации, а через них — на дела в 
районе, городе. Речь идет о создании 
атмосферы всеобщего поиска, перестройки 
в партийном деле.

Немало в этом направлении сделано в 
Томском райкоме партии. Вот уже третье
го инструктора в райком партии здесь 
выдвигают в трудовых коллективах на 
открытых партийных собраниях. «Мы его 
рекомендуем» — это мнение стало решаю
щим, когда встал вопрос о том, работать 
ли старшему зоотехнику совхоза «Томь» 
коммунисту А. 3. Пономареву инструкто
ром в орготделе райкома.

Такое коллективное «просвечивание» 
помогает увидеть многое. В том числе 
отсеять тех, кому нечего делать в аппа
рате райкома, тех, кто уже заведомо будет 
тормозить работу. К тому же налаживает
ся и обратная связь: во втором квартале 
этого года инструктор райкома А. 3. По
номарев будет отчитываться перед кол
лективом, который его рекомендовал на 
ответственную работу.

Прошел год после съезда партии. Очис
тительная сила его умножилась на январ
ском Пленуме ЦК КПСС. Выковано ору
жие в борьбе с недостатками. Задача у 
всех одна — надо смелее брать его в ру
ки. Это прямо относится и к такому от
ветственному звену партийных работни
ков, как инструкторы.

Г. СКАРЛЫГИН,
наш спец. корр.

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ
Томские архитекторы отвечают на вопросы томичей

Сегодня с 16.30 до 20.00
звоните по телефонам:

1-36-44
Василию Федоровичу 

КОСОНОГОВУ, заведую
щему отделом по делам 
строительства и архитек
туры Томского облиспол
кома, председателю пра
вления Томской органи
зации Союза архитекто
ров СССР;

Виктору Романовичу 
НОВИКОВУ, главному 
архитектору города Том
ска;

Александру Сергеевичу 
АВСБИКОВУ, главному

архитектору проекта фи
лиала института «Спец- 
проектреставрация»;

1-06-60
Геннадию Георгиевичу 

СКУРАТОВУ, главному 
архитектору института 
«Томскгражданпроект».

Василию Федоровичу 
БОЛЩЫРБВУ, ра(^тнику 
инженерно - строитель
ного института, канди
дату архитектуры;

Нине Ниловне ДОРО- . 
ХОВОИ, главному спе
циалисту - архитектору 
института «Томскагро- 
промпроект».

Принимаются вопросы, 
предложения, критичес
кие замечания. Если вы 
не знаете, кому именно 
адресовать свой вопрос, 
ничего страшного. Архи
текторы сами определят, 
кому на него отвечать. 
Те вопросы, которые 
нельзя решить в ходе 
телефонного разговора, 
редакция берет под кон
троль.

Подробный отчет о ра
боте прямой линии будет 
опубликован в одном из 
ближайших номеров.

Звоните! Мы очень 
ждем ваших вопросов.

ВЕРНЫ ТРАДИЦИЯМ 
ВЕЛИКОГО ПОЧИНА

12 апреля 1919 года же
лезнодорожники депо Моск
ва — Сортировочная оста
лись после рабочей смены 
в цехах и безвозмездно от
ремонтировали три парово
за. Так зародилось движе
ние, которое стало неотъ
емлемой частью истории на
шей страны, движение, в

котором В. И. Ленин увидел 
ростки «фактического нача
ла коммунизма». Эстафету 
почина перенимали все но
вые и новые поколения со
ветских людей. 17 марта в 
трудовых коллективах сто
лицы состоялись митинги, 
на которых прозвучало 
предложение провести 18

апреля коммунистический 
субботник, посвященный 
117-й годовщине со дня ро
ждения В. И. Ленина. Тру
дящиеся обратились с при
зывом работать в этот день 
с наивысшей производи
тельностью труда, на сбере
женных материальных и 
энергетических ресурсах.

Добыча нефти тыс. тонн 100,4 +  2,3
Добыча газа млнкуб.м 100
Электролампы 
Электродвигатели 
переменного тока 
с высотой оси

тыс, штук 95,3 —254

вращения 63—450 мм штук 87,9 —2.721
Подшипники тыс. штук 86 —311
Режущий инструмент тыс. руб. 84,4 —168,3
Полипропилен тонн 101,6 +67
Метанол тонн 104,1 +  1.4бО
Манометры 
Деловая древесина 
по объединению

тыс. штук 84,9 —25

«Томлеспром» 
Пиломатериалы по 
объединению «Том-

тыслсуб.м 100

лёспром»
Сборный железобетон

тыслеуб.м
тыс.куб.м

97,2 -1 Л

Кирпич строительный
изделий 104,3 +  0,6
млн. шт. 109,2 -fO^

Кожаная обувь тыс. пар 101,1 +0,3 ■
Резиновая обувь* 
Кондитерские изделия 
комбината «Красная

тыс. пар 88,2 —152,5

звезда» тонн 113,4 -f73
Верхний трикотаж 
Хлопчатобумажные

тыс. штук 104,5 +  1

ткани тыс.м'^ 87,7 —3,8

Е с т ь
к в а р т а л ь н а я

п р и б а в к а !
качку времени нет. Спрос е каждого по
стоянный.

В райкомах, горкомах партии практи
куется составление планов каждым работ
ником. Почти все формируют их на не
делю. И только половина ответивших на 
анкету имеют план на квартал либо на 
месяц. Ясно, что многие инструкторы 
просто не верят в возможность длитель
ного, перспективного планирования. В ря
де райкомов считают, что, если есть план 
отдела, зачем еще он инструктору? Но если 
человек заряжен на достижение какого-то 
конкретного результата, как обойтись без 
такого планирования? Немаловажно и то, 
что на основе индивидуального плана 
можно оценить труд инструктора, его 
творческие возможности.

Поднять за первый квар
тал продуктивность дойного 
стада по сравнению с прош
логодней на 90 килограммов 
молока — такая задача бы
ла поставлена перед жи
вотноводами области. Тру
женики ферм Парабельского 
района с этой задачей уже 
справились. С начала года 
прибавка составила 96 кило
граммов.

Возросшая продуктив
ность позволила парабель- 
ским совхозам досрочно 
справиться с квартальными 
планами продажи государ
ству молока и мяса. До кон
ца квартала район дополни
тельно к плану реализует 
около 200 тонн молока и 
примерно 30 тонн мяса.

В соревновании животно
водов сейчас лидирует кол
лектив совхоза «Старицин- 
ский», где суточная продук
тивность коров составляет 
6,8 килограмма — почти на 
2 килограмма больше прош
логоднего.

В. ПОДГОРНЫЙ, 
заместитель председателя 

Парабельского РАНО.

Комсомолец Виктор Федоров, несмотря на свою моло
дость, уже опытный специалист. Трудится он оператором 
по добыче нефти в бригаде мастера А. Гречушкина 
НГДУ «Стрежевойнефть». Виктор строго следит за ра
ботой скважин, проверяет их режим, проводит замеры 

в общем, делает все, чтобы работа скважин была рит
мичной и непрерывной.

Фото Н. Лесникова.

...Цех № 2 Томского завода режущих инструментов. 
17 марта здесь скопилось больше 100 тысяч готовых ци
линдрических сверл. После проверки качества продук
ции специалистами Томского центра стандартизации и 
метрологии на заводе с 12 марта запрещена реализация 
концевых фрез, изъято из произведенной заводом на 16 
тысяч рублей забракованной продукции, оформлены дог 
кументы на лишение продукции Государственного знака 
качества.

— Считают, что мы боремся за 26 процентов в пер
вом квартале, — говорит мастер цеха № 7 Геннадий 
Николаевич Слуянов. — Мастер должен знать, сколько 
и чего он должен произвести со своим' коллективом в 
первом квартале. А  что у нас? Приходит, например, ме
сячный план. Все видят, что его не «потянем» — столь
ко сверл для термической обработки нам никогда не 
поставляют, а если вдруг поставят — не хватит про
пускной способности участка А  если в середине месяца 
(что очень часто бывает) простой?

Мастер Г. Н. Слуянов заключает:
— За невыполнение нас наказывают. А  почему бы

не собраться вместе да проанализировать причины? Ра
бочие считают так (и они правы): план должен быть
напряженным, но реальным. Только тогда коллектив 
будет бороться за его выполнение.

На многих предприятиях из-за того, что нет ритмич
ности, происходит излишняя трата электроэнергии на 
работу в субботние и воскресные дни, образуется пере
расход фонда заработной платы. Но главное — штур
мовщина влияет на качество продукции. И хотя госпри- 
емка встала стеной на пути брака, введена она лишь на 
восьми предприятиях города. На остальных предприя
тиях у ОТК зачастую не хватает сил бороться с пото
ком брака. Это произошло и на заводе режущих инст
рументов.

Высокие темпы и качество может гарантировать на
учно-технический прогресс. В социалистических обяза
тельствах томичей намечено направить на реконструк- 
цию и ^техническое перевооружение действующих пред
приятий не менее 80 процентов выделенных капиталь
ных вложений.

Пока что сдвиги мало ощутимы. А  ведь первый 
квартал уже заканчивается.

Рейд печати и народного контроля .................................................

ИЙСТУИЛЕИИЕ ВЕЗ... ПОВЕДЫ
ПОЧЕМУ ОТСТАЮТ ЕРГАЙСКИЕ ТРАНСПОРТНИКИ

ко управлял погрузчиком. 
За поворот тянулась длин
ная цепочка сцепов с сос
новыми хлыстами.

В марте борьба за рубе
жи, принятые лесозаготови
телями области на I квар
тал, достигла наивысшего 
подъема. Коллективы мно- 
гих_ предприятий с первых 
дней без раскачки вошли 
в график. А  вот у  ергайцев 
снова сбой. В течение дека
ды они работали неровно, 
«заминусовали».

Ни в январе, ни в февра
ле коллектив Ергайского 
ЛПХ рубежей не брал. Не 
выглядит , убедительным и 
стремление перекрыпч 
двухтысячный долг по вы
возке в марте. Такой вывод 
сделала рейдовая бригада 
редакции и областного ко
митета народного контроля, 
побывавшая в леспромхозе. 
Причем неурядицы в орга
низации труда у ергайцев 
не назовешь случайными.

И развернуться бы 
комплексам...

9 марта на ведущем из 
трех Красноярском лесо
пункте до обеда вышли на 
линию 4 лесовоза из 11. Но 
и тем пришлось ждать по
грузки по два-три часа. То, 
о чем с горечью говорили 
водители на трассе, подтвер
дил мастер участка № 1 
А. В. Шардт:

— Отгружаем действи
тельно медленно. Свои при
чины...

Древесины лесозаготови
тельный комплекс А. П. 
Петлина трелюет пока ма
ло. Остался, однако, неболь
шой переходный запас. К 
нему, оказывается, не под
ступиться.

— Бедствуем с бульдозе
рами: постоянно выходят
из строя, — слышим объяс
нение мастера. — Не удает
ся вовремя вскрыть штабе
ля. Вот, едва выпросили 
механизм.

Бульдозер маневрировал 
между забитыми снегом 
штабелями, расчищая доро
гу, огибал пни. Заранее по
грузочная площадка не бы
ла подготовлена — теперь 
целая морока подобраться к 
древесине. Уложены хлы
сты неровно, вперехлест. 
Задержки для транспортно
го комплекса при этом, ко
нечно, неизбежны...

— Да у  нас его и нет, 
комплекса, — уточнил во-

3.4'

дитель А. Г. Крафт,— Каж
дый экипаж — сам за себя.

— И операторы погрузчи
ков?

— Они — в отдельной 
бригаде. Операторов, кста
ти, острая нехватка. Преж
де ̂ чем переехать на сосед
ний участок, садишь в 
кабину с собой механиза
тора. Пока-то он разогреет 
трактор, начнет грузить — 
простоишь.

Комплекс —• проверенная 
форма организации труда. 
Там, где она внедрена, 
транспортники действуют 
слаженней. За примерами 
далеко ходить не надо. В 
Малобрагинском лесопункте 
единственный на предприя
тии комплекс Ф. Ф. Райзи- 
ка показывает полуторную 
выработку. Эффективна 
здесь совместная заинтере
сованность операторов, во
дителей, слесарей в конеч
ных результатах. Разве за
была об этом администра
ция леспромхоза?

— Помнить-то помним, — 
отвечает директор Б. Ф. 
Аверин. — Есть особенность: 
комплекс в Красном Яре 
приживался туго. Проконт
ролировать же его создание 
как следует не удавалось. 
Учтем ошибку.

А пока передовым мето
дом в леспромхозе достав
ляют с делян не запланиро
ванные 35 процентов древе
сины, а 21.

по террито-

с Петровым 
электрообо- 
«посадили» 

— торопливо 
Борис Ми-

Круг после ремонта
49 тысяч «кубов» пред

стоит вывезти ергайским 
транспортникам в этом ме
сяце. Добившись такого ре
зультата, они смогут одо
леть рубеж ударного квар
тала. Так что появление 
всего лишь четырех машин 
(из 19 по леспромхозу на 
линию вышли с десяток) на 
пункте погрузки не могло 
не насторожить.

— У  одного лесовоза при
цеп сломался, — объясняет 
старший механик Красно

ярского лесопункта Б. М. 
Иноземцев, — у  остальных 
отказали моторы.

Рядом с диспетчерской 
РММ приткнулся «М АЗ». 
Быстро выясняется, что во
все не прицеп для него ну
жен — по неизвестной при
чине отсутствует водитель. 
Чуть поодаль двое шоферов 
прицепляют трос от прице
па одного «Урала» к перед
ку другого. Через несколько 
минут машины цугом кати
ли вкруговую 
рии.

— Зырянов 
ремонтировали 
рудование — 
аккумулятор, 
комментирует 
хайлович.

— Имеются запасные?
— Есть, есть...
— Зачем же сбивать с 

курса исправную машину, 
которая полчаса назад дол
жна быть в рейсе?

— Пустяковые потери.
За пустяк не прочь были

выдать механики леспром
хоза и низкий коэффици
ент технической готовности 
автомобилей, и безобразное 
состояние ремонтных бок
сов. В том, где намечалось 
проводить техуходы, — ни 
нужного инструмента, ни 
приспособлений, грязно, хо
лодно. ТО водители прово
дят сами, а делают это ко
гда придется. Словно в на
смешку над правилами в 
диспетчерской вывешен 
«оптовый» — аж на три ме
сяца — график ТО. Подпи
сал его лично главный ме
ханик предприятия А. И. 
Мищенко. Хоть бы пометоч- 
ка о прохождении лесово
зом техухода!

Показуха, бесконтроль
ность'* не прибавляют обо
ротов транспортному кон
вейеру. Мелкий ремонт, не
обременительный в ходе 
техобслуживания, теперь 
{Оборачивается затяжными 
порой простоями.

...Заведенный буксирным 
методом лесовоз еще минут

40 гудел у ворот. Потеряв 
день, водители явно не спе
шили на трассу: перегова
ривали в диспетчерской, по
куривали. Вот где «заряжа
ется» статистика, которой 
снабдили нас специалисты 
ОТиЗа: со сменными зада
ниями не справляется треть 
экипажей.

(fHOBOCTM»
на лесосеке

Перед отправкой на деля
ны, где трелюют лес к уз
коколейной железной доро
ге комплексы В. К. Зуева и 
М. В. Журавского, спраши
ваем у начальника УЖД 
Р. П. Зевы, выполнено ли 
вчерашнее задание.

— Наполовину, — с сожа
лением ответил Роман Про
хорович. — На нижний на
до доставлять по 530 кубо
метров в сутки.

— Что помешало?
— Сломался второй по

грузчик. Быстро восстано
вить не удалось.

— А с  начала месяца в 
графике?

— Кажется, да...
Не проста в Ергайском 

лесопункте ситуация с по
грузкой. Если ее характе
ризовать в общем, то наи
более подходит слово «пере
кос».

На участке В. К. Зуева 
хлыстов недостает: сдер
живает трелевка. К 12 ча
сам 10 марта лучший опе
ратор леспромхоза И. И. 
Брост начал нагружать все
го-навсего четвертый сцеп 
из доброго десятка имею
щихся.

— Получасовые «переку
ры» в ожидании хлыстов— 
не редкость, — сокрушается 
Иосиф Иосифович. — То 
огребщиков на валке мало
вато, то поломки одолева
ют?, то лесфонд никудьшшь^.

Зато на соседнем участке 
залюбовались работой так
же превосходного оператора 
Сергея Замецкиса. Он лов-

— Успел нагрузить до 
обеда, — кивает в ту сторо
ну мастер М. А. Илларио
нов.— к  вечеру прибавится 
еще тринадцать. За два дня 
порожняка поднакопилось.

— Почему вчера не гру
зили? — переспросил ди
ректор. — Отпустил опера
тора в отгул.

— Давайте больше по
рожняка, Борис Федоро
вич! — взорвался мастер.

Для рейдовой бригады 
стало новостью, что срыв 
погрузки произошел все-та
ки не из-за поломки меха
низма. Подвела элементар
ная неорганизованность. На 
директора произвело впе
чатление сообщение о запа
се хлыстов. О таком резер
ве Б. Ф. Аверин, как вид
но, и не подозревал.

...Словом «перекос» умест
но обозначить не только не
удачное распределение по
рожняка между участками. 
Результаты рейда как бы 
откорректировали, / углуби
ли смысл. Открылся пере
кос в подходе руководства 
леспромхоза к постановке 
дела в целом. Здесь стре
мятся еще работать' по ста
ринке — экстенсивными ме
тодами, не знают точно об
становки на местах, а пото
му и не в состоянии эффек
тивно управлять производ
ственным процессом. Пос
леднее же крайне необхо
димо в тактике лесной 
страды.

* *  *

Во второй декаде марта 
ергайцы прибавили в темпе 
и выдерживают график 
обязательств. Однако проб
лемы дисциплины труда,
ремонта техники, внедрения 
передовых методов работы 
ждут основательного реше
ния.

А. ЛАПАРЕВИЧ, 
бригадир-механик, член 
цеховой труппы народ
ного контроля Ергай- 
ского лесопункта Ер

гайского ЛПХ;
Л. ЛЕВЧЕНКО, 

технорук Красноярского 
лесопункта, член голов
ной труппы народного

То контроля

инспектор
комитета

Ергайского 
ЛПХ; 

КРИВОВЯЗ, 
областного 
народного 
контроля; 

Н. ЧУКОВ, 
наш корреспондент.
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Вторая профессия 
к о л л е к т и в а

Единый политдень в научно-производственном 
о б ъ е д и н е н и и  « П о л ю с »
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Признаемся сразу; адрес репортажа с очередного еди
ного полнтдня нами выбран не случайно. Сама тема 
мартовского политдня — «УЛУЧШ АТЬ УСЛОВИЯ ТРУ- 

ЛЮДЕЙ, АКТИВНО СТРОИТЬ ЖИЛЬЕ, 
РАЗВИВАТЬ СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО — ВАЖНАЯ 
З А ^ Ч А  ВСЕХ ТРУДОВЫХ КОЛЛЕКТИВОВ, ПАРТИЙ
НЫХ, СОВЕТСКИХ И ХОЗЯЙСТВЕННЫХ ОРГАНОВ 
ОБЛАСТИ»—подсказала его. И на информационном сове
щании политинформаторов среди предприятий област
ного центра, успешно решающих проблемы социального 
развития, было названо научно-производственное объеди
нение «Полюс», В цехах этого предприятия мы и побы
вали на политдне.

Начать рассказ нам хоте
лось бы с событий почти 
двухгодичной давности. Тог
да, летом, в микрорайоне 
НПО «Полюс» по улице Ени
сейской развернулось строи
тельство. Надо сказать, что 
жильцы не удивились этому, 
а скорее восприняли как 
должное. Привыкли уже, 
что едва ли не каждый год 
появляются новостройки; 
жилой ли это дом, гаражи 
для личного транспорта или 
погреба. Каждый вечер пос
ле работы они выходили во 
двор, строгали, пилили, кра
сили, и вскоре была пост
роена прекрасная агитаци
онно-спортивная площадка. 
Еще тогда обратили мы вни
мание, насколько дружно и 
слаженно трудились на 
стройке работники «Полю
са», с каким вниманием 
относилось руководство 
объединения к сооружению 
этого редкого пока, скажем 
прямо, для областного цент
ра объекта. И эти факты 
весьма показательны.

Одно только перечис
ление построенного впе
чатляет. Только за пос
ледний год с небольшим 
силами трудового коллекти
ва «Полюса» возведены пио
нерский лагерь на 330 мест, 
санаторий - профилакторий 
на 100 стационарных коек, 
детский комбинат. Кроме 
этого, по поручению пар
тийных и советских органов 
города и области ра(^тники 
объединения, оказьшая шеф
скую помощь, цостроили 
детский комбинат в селе Не
любине, кафе в городском 
саду, смонтировали техноло
гическое оборудование на 
Межениновской птицефаб
рике и комбинате хлебопро
дуктов, на животногюдче- 
ском комплексе в селе Ры
болове и в совхозе «Си
бирь», участвовали в рекон
струкции многих город
ских объектов.

А  вопросы, адресованные 
политинформаторам, каса
лись улучшения условий 
труда. Рабочим механиче
ской лаборатории сегодня 
приходится трудиться в за
метно стесненных условиях. 
Станки расположены близ
ко друг к другу, в помеще
нии душно. И не случайно 
в ходе единого политдня 
заместителю директора А. В. 
Сосновскому и начальнику 
лаборатории Д. Т. Чекунову 
задавались вот такие вопро
сы;

— У  нас нет ни одного 
фрезерного станка. Все хо
рошие забрали, плохие 
оставили. Изменится ли по
ложение?

— Есть план технического 
перевооружения, —; ответил 
Д. Т. Чекунов. И ньгаче 
мы получим двенадцать 
станков, три из них — фре
зерные. С вводом нового 
корпуса, кстати, увеличатся 
и производственные площа
ди механической лаборато
рии.

—  Почему нет кипяченой 
Воды, а автоматы с газиро
ванной бездействуют?

— Этот вопрос рещим в 
течение марта, — пообещал 
А. В. Сосновский.

Политинформатор взял 
эти вопросы на контроль. 
Потом, после политдня, все 
Они будут обсуждены с

дирекцией объединения, бу
дут намечены конкретные 
меры. Как было, например, 
после единого политдня, где 
высказывалась просьба о 
проведении в механической 
лаборатории профосмотра 
медицинскими специалиста
ми узкого профиля. Сейчас 
по договоренности с руко
водством кардисщентра на 
предприятии работают во
семь врачей, обследующих 
рабочих.

В цехе № 1, где единый 
политдень проводил началь
ник этого подразделения 
В. В. Минченко, условия го
раздо лучше. И Виктору 
Васильевичу его подчинен
ные задали несколько воп
росов. Но что характерно, 
среди проблем, волновавших 
рабочих, не прозвучало воп
роса о жилье и снабжении 
продовольственными това
рами. То же самое — и в 
механической лаборатории. 
А  ведь, чего греха таить, 
такие вопросы чаще всего 
являются «камнем преткно
вения» для руководителей- 
политинформаторов на 
встречах во многих коллек
тивах.

Для рабочих все стало 
ясным с первых же слов 
Минченко, когда, выступая 
в цехе, он сказал:

— У  нас «а  очереди на 
жилье шестьдесят три чело
века.. У  семнадцати — пло
хие квартиры, двое своего 
жилья пока не имеют. 
Остальные будут получать 
квартиры повторно, улзгч- 
шенной планировки, боль
шей площади. А  всего в 
объединении стоят в очере
ди на жилье около 700 че
ловек. Эту очередь «за
кроем» в 1991 году. Для 
этого необходимо построить 
360 новых квартир.

Уверенность политинфор
матора в , сроках основыва
лась на фактах. Несколько 
человек получат жилье уже 
в апреле в новом доме, где 
сейчас ведутся последние 
работы. В нынешнем квар
тале «Полюс» приступил к 
строительству еще одного 
стоквартирного дома; воз
можности объединения поз
воляют сдать его в этом же 
году. Выделена площадка 
на Южной для возведения 
нового общежития.

Примечательную фразу 
сказал Виктор Васильевич, 
выступая на политдне:

— Нашему предприятию 
повезло, что руководство 
раньше многих других в 
областном центре поняло, 
что надо строить самим. 
Другого пути сегодня нет.
И мы строим.

О том, как на «Полюсе» 
строят жилье, объекты соц- 
культб^а, мы уже расска
зали. и  о новых домах,\ и о 
гаражах с погребами, V  о 
стадионе. Причем строи
тельство ведется с мини
мальным отвлечением ра
бочих объединения от своих 
производственных обязан
ностей. На стоквартирнике 
дружно работает молодежь 
в свободное время. Однако 
порой приходится преодо
левать инерцию мьшигения 
у некоторых работников, 
уже получивших квартиры. 
Трудно бывает вывести их 
на сооружение дома для

других. Администрации, 
партийной и профсоюзной 
организациям , приходится 
действовать сообща, чтобы 
переломить настроение — 
«моя хата с краю» — у не
которых людей. Шире стали 
привлекать к строительству 
домов и будущих жильцов.

А вот еще одна сторона 
социального развития пред
приятия — самообеспечение 
продуктами питания. Спо
соб — всем известен; веде
ние подс|)бного хозяйства. 
Лет пять назад объединение 
вплотную занялось реше
нием своей продовольствен
ной программы. Сейчас в 
подсобном хозяйстве «По
люса» 500 голов крупного 
рогатого скота, 200 свиней, 
выстроены капитальные 
животноводческие помеще
ния, откормочная площад
ка, силосные траншеи, скла
ды, котельная. Заготавли
вают корма и для подшеф
ного совхоза, и для собст
венного хозяйства механи
зированные отряды, и это 
позволяет доведенные нор
мы выполнять гораздо 
меньшим числом работаю
щих, избегать лишних от
влечений. А  накануне 
7 ноября каждому из работ
ников объединения вручили 
расфасованное мясо. Кстати, 
в нынешнем году на «Полю
се» планируют продать ра
бочим 90 тонн мяса по цене 
один рубль девяносто ко
пеек за килограмм. Для 
сравнения скажем, что в 
прошлом году к столу ра
ботников объединения было 
передано из подсобного хо
зяйства 73 тонны.

После единого политдня 
беседуем с генеральным ди
ректором НПО «Полюс» 
П. В. Голубевым. Он, кста
ти, тоже вернулся со встре
чи, которую проводил у ра
бочих, трудящихся на 
строительстве нового дома.
В пяти подъездах побывал 
директор, проинформировал 
людей о планаИ социально
го развития предприятия, 
ответил на вопросы.

— В общем-то, рабочие 
знают, что мы будем строить 
в ближгийшее время, — го
ворит Петр Васильевич, — 
поскольку все наши задачи 
сведены в комплексный 
план. Его мы обсуждали на 
партийно - хозяйственном 
активе объединения в конце 
прошлого года, довели затем 
до сведения рабочих. Воп
росы, которые мне задава
ли, коснулись и жилья. В 
основном его распределе- 
НИЯ1; нужны были разъясне
ния, что я и сделал. Спра
шивали и о телефонизации 
квартир. Планируем пост
роить автоматическую те
лефонную сташщю. Метод 
тот же — народная строй
ка. Й себя обеспечим теле
фонами, и городу еще не
мало останется.

Рабочие поддерживают 
нашу программу жилищно
го и социального строи
тельства, готовы помогать. 
Это им не впервой, многие 
уже и строительными про
фессиями овладели.

— И все же, Петр Ва
сильевич, что необходимо 
для успешного решения 
проблем социального раз
вития предприятия? Что 
можно посоветовать вашим 
коллегам-руководйтелям?
— Сначала надо проник

нуться мыслью, что строить 
за тебя никто не будет, ни
кто не обязан. И, конечно 
же, надо иметь желание 
строить. Свои проблемы 
можно репмть самим.

Т. КОНДРАЦКАЯ,
Е. ФРОЛОВ.

Завод, на котором тру- 
? дится Владимир Никола

евич Сергеев, — совре
менное промышленное 
предприятие. Он оснащен 
сложнейшим технологи
ческим оборудованием, 
обслуживание которого 
требует высоких п ро^с- 
сиональных навыков. На
чальнику смены произ
водства метанола комму
нисту Сергееву этих ка
честв не занимать. Четко 
выполняя свои обязанно
сти, он по праву считает
ся на предприятии ма- 
стером высокого класса.

Продукция, которую 
получают В. Н. Сергеев 
и его товарищи по рабо- 
те,_ относится к наиваж
нейшим в химической 
промышленности. Совре
менная наука и произ
водство связывают с ме
танолом (иное название— 
метиловый спирт) реше
ние многих актуальных 
проблем: энергетических, 
транспортных, экологиче
ских. Он нужен для про
изводства некоторых ле
карственных препаратов, 
белково-витаминных кон
центратов кормового на
значения, что является 
ощутимым вкладом от
расли в дело выполнения 
Продовольственной про
граммы.

НА СНИМКАХ; ком
прессорный зал произ
водства; начальник сме
ны производства метано
ла коммунист В. Н. Сер
геев.

Фото Н. Потапова-

Т е м а

с е м и н а р о в  — 

п е р е с т р о й к а
в  СИСТЕМЕ ПАРТИЙ

НОГО . И ЭКОНОМИЧЕ
СКОГО ОБРАЗОВАНИЯ 
ОБЛАСТИ ИДЕТ ИЗУ
ЧЕНИЕ МАТЕРИАЛОВ 
ЯНВАРСКОГО (1987 г.) 
ПЛЕНУМА ЦК КПСС. В 
ПОМОЩЬ ПРОПАГАН
ДИСТАМ, ЛЕКТОРАМ, 
ИДЕОЛОГИ Ч Е С К  О М У  
АКТИВУ В ТОМСКЕ И 
СЕЛЬСКИХ РАЙОНАХ 
ПРОВЕДЕНЫ СПЕЦИ
АЛЬНЫЕ СЕМИНАРЫ. 
В ИХ РАБОТЕ ПРИНЯ
ЛА УЧАСТИЕ ПРОПА
ГАНДИСТСКАЯ ГРУП
ПА ОТДЕЛА ПРОПА
ГАНДЫ ЦК КПСС ВО 
ГЛАВЕ С ЗАВЕДУЮ
ЩИМ ВСЕСОЮЗНЫМ 
ДОМОМ .ДОДИТИЧЕ- 
СКОГО ПРОСВЕЩЕНИЯ 
В. И. СТЕПАНОВЫМ.

В Томске побывали ве
дущий исследователь 
Института государства и 
права Академии наук 
СССР Б. П. Курашвили 
и профессор Московского 
государственного инсти
тута международных от
ношений Г. К. Ашин. На 
семинарах выступили 
ведущие ученые-обифст- 
воведы томских вузов, 
внештатные лекторы об
кома КПСС, профессора 
Ю. С. Нехорошев, А. П. 
Бычков, Э. Н. Камышев, 
В- Ф. Волович, М. П. Ев
сеев, К. И. Могильниц- 
кая, доценты Е. С. Гны- 
ря. В, И. Нагорнов, А. П. 
Горюнов и другие препо
даватели кафедр общест
венных наук, штатные 
лекторы обкома партии.

В своих выступлениях 
на семинарах ученые 
рассказали об историче
ском значении январско
го Пленума ЦК КПСС, 
прокомментировали рас
смотренные Пленумом 
вопросы о перестройке, 
ее объективной необхо
димости и путях даль
нейшего углубления, о 
развитии социалистиче
ской демократии и само
управлении народа, о 
кадровой политике в ус
ловиях перестройки.

В. АЛЕКСЕЕВ.

Экономическая реформа — а дейстаии

СКОЛЬКО с т о и т  д о и ?
Договорная цена. Совсем недавно этого понятия просто 

не было. Строители должны строить, заказчик эту работу 
должен оплачивать. Какие тут могут быть вопросы? Ка
кие дополнительные договоры о стоимости объекта? 
Сколько стоит, столько и, стоит. Но строительство—шту
ка сложная. И элементарные, на первый взгляд, вещи 
вовсе не так просты, как кажется. Если не рассуждать 
о строительстве, а непосредственно строить. И задумы
ваться о том, как быстрее и качественнее это делать.

Познакомить наших читателей с новым понятием ка
питального строительства мы попросили М. П. МОРДВИ
НОВА, заместителя начальника домостроительного ком
бината по экономическим вопросам. Выбор был сделан, 
конечно, не случайно: на ДСК к заключению договорных 
цен отнеслись очень серьезно. И сегодняшний разговор 
о том, как это делается и для чего это нужно домострои
телям.

— Михаил Прокопьевич, 
давайте определимся сразу: 
что такое договорная цена?

— Принципиально новый 
вид цен в строительстве! Что 
было «до»? Ценообразование 
не стимулировало сокраще
ние сроков строительства. 
Качество нашей продукции 
тоже не имело никакого от
ношения к ценообразованию. 
Другими словами — почти 
ничего строители не имели 
за быстро и качественно по
строенный объект. И уско
рение, и борьба за качество 
не имели солидной экономи
ческой поддержки. Строй, 
сколько хочешь, сфой, как 
хочешь — все будет оплаче
но. Не было экономического 
рычага, который не позво
лял бы строить подолгу, и 
не было экономического ры
чага, стимулирующего уско
рение. Вот в таких услови
ях и был поставлен вопрос 
о договорной цене объекта.

Итак, договорная цена—это 
сметная стоимость строи
тельно - монтажных работ 
объекта плюс прочие затра
ты, которые относятся к де
ятельности подрядной орга
низации, плюс резерв на не
предвиденные работы и. за
траты.

Все эти понятия известны, 
но в таком сочетании до сих 
пор не употреблялись.

— И содержание этих по
нятий не изменилось?

— Почему же? Вот резерв 
существовал и раньше, но 
только распоряжался им за
казчик. Теперь его хозяева 
— строители. И передача 
резерва подрядчикам — не 
подарок. Резерв — это ком
пенсация недостатков про

ектно-сметной документации.
Прочие затраты. Пока они 

использовались только по 
фактическим расходам. То 
есть сколько перерасходо
вали — столько и получали. 
Теперь эти затраты опреде
ляет смета. И теперь то, что 
мы заложим в договорную 
цену по прочим затратам, то 
и получит • наше предприя
тие.

— То есть то, что сэконо
мит. И какие здесь могут 
быть варианты?

— Что входит в прочие за
траты? Аккордная оплата, 
командировки, аренда, пере
возки и так далее. Сэконо
мим на этом—получим при- 
бьшь. А  прибыль, получен
ная за счет договорных цен, 
распределяется следующим 
образом; 25 процентов — го
сударству, а остальное по
ступает в фонд предприя
тия. То есть домострои
тельного комбината. Кроме 
того, подрядчик теперь на
прямую заинтересован в 
удешевлении строительства. 
Мы можем заменить один 
вид стройматериала на дру
гой, более дешевый. Конеч
но, если это не повлияет на 
качество.

— Каков порядок форми
рования договорных цен?

— Договорные цены опре
деляются заказчиком и под
рядчиком, совместно с про
ектной организацией на ос
нове смет, прошедших го
сударственную или ведомст
венную экспертизу. Потом 
договорная цена согласовы
вается с министерствами за
казчика и подрячика.

Есть одно новшество. До 
сих пор проектно - сметная

документация полностью 
была в компетенции заказ
чика. А  если применяется 
договорная цена, то задания 
проектировщикам разраба
тывает не заказчик, а под
рядная организация.

—Строителям передали ре
зерв, строители выдают за
дания иа проектирование...

— И совершенно правиль
но. Кто больше нас заинте
ресован в строительстве? В 
чьих руках ускорение? Зна
чит, и возможностей у нас 
должно быть побольше. А  
если больше прав, значит, 
больше и обязанностей, вы
ше ответственность. Договор
ная цена учит нас эконо
мить время, экономить ма
териальные ресурсы, строй
материалы. Любой перерас
ход — и разница между до
говорной ценой и сметной 
стоимостью сокращается. А  
значит, организация получит 
меньшую прибыль.

— С введением договорной 
цены возрастает роль при
были...

— Точнее; договорная це
на — это ступенька при пе
реходе строительной органи
зации на самоокупаемость. 
Это только часть нашей 
большой работы. Нам пред
стоит возводить объекты 
строго в нормативные сроки, 
работать по методу колллек- 
тивного подряда — все это, 
в том числе и договорная 
цена, — звенья одной цепи. 
Нам предстоит работать при
быльно, сокращать сроки 
строительства, сокращать 
затраты. Теперь нам вы
годно работать рента
бельно. Да просто невоз
можно работать иначе! 
Ведь развиваться, а значит, 
существовать, комбинат смо
жет только на те средства, 
которые сам заработал. То 
есть за счет той прибыли, 
которую мы смогли полу
чить. Будем работать убы-  ̂
точно — не на что будет 
строить жилье, развивать 
производственную базу, пре
мировать наших передови
ков. Поэтому выход один — 
сразу включаться в новую 
систему хозяйствования, оп
ределять договорные цены, 
получать прибыль.

Интервью вел 
С. БАЛАШЕВ.

Как развиваться 
коммунальной службе Банный день

Фабрикой чистоты и здоровья называют нередко бан- 
но - прачечное объединение «Кристалл». И это действи
тельно так. Ежегодно услугами этого объединения поль
зуются около трех миллионов человек. Желающих год 
от года становится все больше. Задача коллектива — 
обслуживать клиентов быстро, качественно, иа высоком 
кулыу’рном уровне.

здоровья
Начну с факта, неприят

ного для нашего коллектива. 
В городской комитет народ
ного контроля поступила жа
лоба от клиентов, пользую
щихся услугами прачечных 
самообслуживания. Мол, 
операторы прачечных не 
взвешивают белье, а оплату 
берут за технические воз
можности стиральной маши
ны. На это нам было указа
но, виновные, в том числе я 
и главный инженер объеди
нения, наказаны. Сейчас мы 
изменили систему обслужи
вания: все стиральные ма
шины пронумерованы, за
ведены специальные журна
лы, в которых фиксируется 
адрес клиента, фактический 
вес белья, номер и время 
эксплуатации машины, оп
лата услуги.

Прачечных самообслужи
вания у нас четыре, и доля

их в общем объеме услуг 
населению невелика — всего 
10 процентов. Конечно, надо 
стирать и белье массовое — 
для детских садов, школ- 
интернатов, больниц, обще
житий. Однако сегодня сто
ит задача увеличить объем 
услуг для населения до 30 
процентов. Мы понимаем, что 
наши услуги облегчают быт 
людей, которые могли бы 
рахщонально использовать 
свое свободное время, необ
ходимое для воспитания де
тей, занятий культурой и 
спортом. Поэтому стремимся 
совершенствовать работу 
прачечных, разнообразить 
формы услуг, обслуживать 
клиентов культурно и вяи- 
мателыю. В последнее вре
мя, например, внедрены 
крахмаление белья и арома
тизация его сухими духами.

услуга «сегодня на сегодня», 
организован прием заказов 
на дому у  инвалидов и уча
стников Великой Отечест
венной войны. Многие кли
енты отмечают, что улуч
шились качество, стирки, 
культура обслуживания.

Эффективность нашей ра
бота! зависит от расширения 
сети комплексных прием
ных пунктов. Сейчас их 12, 
а к концу пятилетки откро
ется еще четыре. Особенно 
важно охватить сетью КПП 
новые микрорайоны; пред
ставьте, как удобно станет 
клиентам, если объекты сер
виса расположатся рядом, а 
не в другом конце города. 
Во многих отношениях пра
чечная Д(ь 1 станет экспери
ментальной: здесь установим 
чехословацкое оборудование, 
создадим сквозную компле
ксную бригаду. В несколь
ких приемных пунктах вве
дем оплату после исполне
ния услуги. Словом, каких 
бы сторон сервиса мы ни 
коснулись, в конечном ито
ге все упирается в культуру 
обслуживания.

На этот важный показа
тель все весомее работает 
бригадный подряд с КТУ. 
В числе первых эта фор
ма организации и сти
мулирования труда появи
лась в бане № 3 у мастера 
М. Р. Кузьминой. Более 30 
лет работает она в объедине
нии, имеет правительствен
ную награду. К возглавляе
мому ею коллективу крайне 
редки претензии клиентов; 
здесь всегда имеются про
хладительные напитки, со
путствующие товары, бан
ные веники. В результате 
баня считается одной из 
лучших в городе.

Сейчас по методу бригад
ного подряда трудятся кол
лективы всех бань област
ного центра. План минувше
го года они выполнили на 
109 процентов. В числе пер
вых годовое задание выпол
нили бани №№ 10 (мастер 
участка А. Д. Туркина) и 
12 (И. М. Ерастов). Всего
дополнительно было оказано 
услуг на 86 тысяч рублей. 
Это при имеющихся-то ре
зервах! Один из них такой;

в этом году в дополнение к 
бригадному подряду ввели 
показатель культуры обслу
живания. Нагрубил клиенту
— снижается коэффициент 
трудового участия, а значит, 
и меньше материедьное воз
награждение.

В__ какой-то мере бригад
ный подряд компенсирует 
недостаток рабочих кадров. 
В основном дефицит сохра
няется лишь в раздеваль
ных отделениях — не идут 
туда работать. Решить эту 
проблему можно, например, 
врезав в раздевальные ка
бины индивидуальные зам
ки по типу бытовых поме
щений на промышленных 
предприятиях. Но реальнее
— переход на сеансовую оп
лату за банную услугу, как 
это практикуется во многих 
городах центральной части 
России. Суть ее в том, что 
клиенты будут пользоваться 
услугой строго определенное 
время—в течение часа. То
гда и очередей, особенно в 
выходные дни, станет мень
ше. Ведь интерес к бане у 
томичей все возрастает.

И этот интерес больше оз
доровительный, нежели ги

гиенический. Баня действи
тельно из помывочного уч
реждения превращается в 
комплекс здоровья. Для это
го мы стремимся создать со
ответствующие условия. Ес
ли раньше ограничивались 
косметическим ремонтом, 
не приостанавливая работу 
бани, то теперь, как прави
ло, закрываем ее и делаем 
капитальный ремонт. Так 
было с баней № 10: три ме
сяца шел ремонт. Для жите
лей микрорайона, которые 
пользовались ее услугами, 
это создавало неудобства. За
то сейчас она оборудована 
парильной, комнатой отды- 
хз — улучшились условия 
труда, повысилась культура 
обслуживания. Но сегодня 
нужны не просто бани—бан
но-оздоровительные комп
лексы с набором лечебно- 
гигиенических услуг. Их 
строительство запланирова
но на X II пятилетку. В них 
разместятся сухие залы с 
тренажерами, русская и 
финская парные, бассейны, 
массажные кабинеты.

Однако, если говорить о 
текущих проблемах, то это

перебои в работе бань в 
летний период. Фактически 
Мы полностью зависим от 
управления тепловых сетей 
и предприятия «Томсктепло- 
сеть», которые в летнее вре
мя в связи с ремонтом се
тей отключают горячее во
доснабжение, Виновными 
оказываемся мы: клиенты
жалуются в различные ин
станции, в «Красное знамя». 
Чтобы гарантировать надеж
ное обслуживание, переве
дем на автономное обеспе
чение горячей водой не
сколько бань. В бане №  2 
уже смонтированы специ
альные тены, до начала лет
него периода будут переве
дены на автономное тепло
снабжение и другие бани.

Нам предстоит много стро
ить. Надеяться же на под
рядчиков мы не можем. По
этому будем создавать соб
ственную строительную ба
зу на основе существующего 
РСУ. Без этого наши пер
спективы могут остаться 
разве что на словах.

В. МАРЧЕНКО, 
директор банно-прачечно

го объединения «Кри
сталл».

Собрались 
пропагандисты 

Прнкетья
к  этой научно-практи

ческой конференции в 
Верхнеке^ском районе 
готовились заранее: рай
ком партии и райком ком
сомола, пропагандисты, 
секретари парторганиза
ций, профсоюзные акти
висты. Состоялась она в 
минувшую пятницу, в 
ЦОПРе Белоярского лесо
промышленного комбина
та, но приехали также 
организаторы учебы и 
пропагандисты из сел, 
лесных поселков. Тема 
«Повышение роли поли
тического и экономичес
кого образования в реа
лизации решений X X V II 
съезда КПСС». Раскры
вая ее, выступающие 
стремились показать опыт | 
в организации учебы и от
кровенно поговорить о 
том, что пока не получа
ется.

Директор Белоярского] 
лесопромышленного ком
бината Ю.! Й: Гуменюк
ведет на предприятии 
экономический семинар.
Его слушатели заняты 
экономическим обоснова- { 
нием социальной' про
граммы коллектива. На 
этом и заострил внима
ние первый руководитель.
О новом подходе к ком
плектованию пропаганди
стских кадров, о том, как 
их информируют и учат, 
рассказал секретарь парт
кома Л1ПС И. Ф. Дурнев.

Живой отклик вызвали 
и другие выступления. На | 
развитии интереса моло
дежи к самообразованию 
сделал акцент Н. Я. Вер
шинин, который руково
дит в райисполкоме шко
лой комсомольского по
литпросвещения. Пропа
гандист В. П. Смирнов,] 
начальник дорожно
строительного участка, 
убедительно доказал; ак
тивность слушателей, их I 
конкретные предложения 
способствовали улучше- ( 
нию работы участка. О 
практической пользе эко
номической учебы гово- i 
рил и председатель проф
кома Аслановского лес
промхоза И. И. Варнаков. i л 

А  затем участников ^  
конференции пригласили 
на заседание клуба «Про
пагандист». Ни белоярцы, 
ни приезжие не пожалели 
об этом. Заседания как 
такового не было. Всем ! 
раздали анкету «Общест- i 
венный ли вы человек?». 
Результаты тестирования ( 
подвели тут же, совмест
но, лучше узнавая кол
лег, сделав маленькие от
крытия и для себя.

Вечер учебы и обмена 
опытом закончился кон
цертом. Его для пропа
гандистов дал' самодея
тельный ансамбль Том
ского электромеханиче
ского завода. Девчата из 
областного центра расска
зали о творчестве Б. Оку
джавы, читали его стихи, 
пели. Небольшим этим 
ансамблем руководит Т а - . 
тьяна Виноградова. «Изу
мительный концерт! Кон
церт - откровение», — |
такими были отзывы I 
благодарных зрителей.

Н. УСКОВА, 
заведующая кабине
том пояитпресвеизе- 
иия Верхнекетекого 

райком» КПСС.
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„Старости не покорюсь! с с

с ОБЛАСТНОЙ УЧРЕДИТЕЛЬНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ ВЕТЕРАНОВ
14 марта 1987 года в Томске состоялась учредитель

ная конференция Томской областной организации вете
ранов войны и труда,

С докладом «Задачи ветеранского движения области в 
отете требований X X V II съезда КПСС. Всесоюзной кон- 
|ртренции ветеранов войны и труда» выступил член бюро 
областного комитета партии, заведуюпр|й отделом орга
низационно-партийной работы обкома КПСС Е. А. Во
логдин.

Конференция избрала областной совет ветеранов в со
ставе 68 человек. Избраны президиум облсовета и реви
зионная комиссия. Председателем президиума избран 
В. М, Бирюков, председателем ревкомиссии — М. Ф. Сит
ников.

В работе конференции приняли участие второй секре
тарь обкома КПСС А. С. Зарембо, заместитель председа
теля облисполкома Д. А. Фролова, старший инструктор 
Всероссийского совета ветеранов войны и труда Г. И. Ма
линин, заместитель начальника политуправления Сибир
ского военного округа С. И. Кузьмин.

Может быть, оттого, что 
многие знают друг друга 
десятки лет, или оттого, что 
мудрые люди умеют ценить 
каждую минуту дружеского 
общения, но по-особому ра
душны были встречи в вес
тибюле, по-особомУ довери
тельны — беседы. Сюда, в 
Дом политического просве
щения, на учредительную 
конференцию собрались 
люди, представляющие 128- 
тысячную гвардию ветера
нов войны и труда пенси
онного возраста. Разного 
возраста: кто — перешагнул 
рубеж шестидесяти, кто — 
разменял девятый десяток. 
Объединяет их всех богатый 
жизненный опыт, заслужен
ный авторитет.

Y О нелегкой, но красивой 
жизни многих ветеранов 
было сказано в докладе и в 
выступлениях. Эпиграфом к 
этим рассказам прозвучали 
слова известного поэта:

Я старости не покорюсь 
И не склонюсь перед вею. 
Чем старше я становлюсь. 
Тем хочется жить полнее.

• * *

Удивительна судьба Ники
ты Авдеевича Асеева. Бывший 
Комиссар бронепоезда «За 
власть Советов», участник ос- 
вовождення Томска от колча
ковщины, теперь он уже один 
из немногих, кому посчастли
вилось видеть Владимира 
Ильича Ленина. У старого 
коммуниста давняя дружба с 
учащимися школы Н> 8. Он 
рассказывает ребятам о 
Встречах с замечательными 
людьми, на которых ему по
везло в жизни. Подарил 
школьному музею собранный 
им материал о разгроме кол
чаковщины.

Областная организация 
Ветеранов войны и труда в 
ее новом виде создается не 
на пустом месте. Мы знаем, 
что многие годы активно 
работали областной, город
ские и районные советы ве
теранов-- Томский, Колпа- 
Ьиевский, Алексаццровский, 
Кировский, Советский, Ча- 
йнский и другие. Они нако
пили ценный опыт работы, 
добрые традиции.

А  сколько хороших дел 
за советами объединений 

, «Сибэлектромотор» и «Том- 
4  леспром», д е к  и ТГПИ. 

Томского филиала СО АН 
СССР. ТИАСУРа и управ
ления «Химстрой», Асинов-

ского ЛПК, совхозов «Дуб
ровский», «Тогурский»,
« Старицинский »!

Инициативной работой 
отличаются советы ветера
нов^ в поселках Октябрь
ский и Самусь, в Комсо
мольске и Парбиге, в Ми
хайловском и Берегаеве.

Об активной жизненной по
зиции Анны Григорьевны Ко
ротковой очень ярко говорят 
вот зтн реплики из протокола 
собрания ветеранов поселка 
Октябрьского Томского райо-

«Очень многое делает наша 
Анна Григорьевна. Оказать 
помощь ветерану — она пер
вая. Организовать новое, по
лезное дело — Анна Григорь
евна. Отличный праздник в 
Доме культуры для первых 
жителей поселка — ее заслу
га. На субботник — она пер
вая. Никто, пожалуй, не умеет 
тан организовать людей, 
сплотить их, Анна Гри
горьевна». Поэтому вновь при 
выборах председЬтеля посел
кового совета ветеранов вой
ны и труда все единогласно 
проголосовали за Анну Гри
горьевну Короткову.

Координировал деятель
ность ветеранской общест
венности областной совет 
во главе с В. М. Бирюко
вым, его активисты Е. В. 
Ивченко, Г. А. Моисеев, 
М. Ф. Ситников, л . М. Ми- 
нящин, К. М. Тарасенко, 
И. А. Привалихин, А. Д. 
Дарьенко, 3. М. Остроумова 
и другие.

Много добрых слов сказа
но в адрес многих ветера
нов. А  об Иване Николаеви-

Тельнове, инвалиде Ве
ликой Отечественной, поте
рявшем зрение на войне, 
особым абзацем: «Является 
примером беззаветного слу
жения ветеранскому дви
жению, пламенным пропа
гандистом идей партии...»

’“ ••знь и у Геннадия 
'^колаевича Ворошилова в 

ратные подвиги он 
удостоен высокого звания Ге- 
f n «  Советского Союза. с 

года и по настоящее вре
мя работает на Томском лесо- 
лромышленном комбинате.

Ленинского райкома 
партии и Всесоюзного совета 
ветеранов войны к труда, 
Геннадии Николаевич щедро 
отдает себя воспитанию рабо- 
пп** смены. Через его руки 

°лин десяток под
ростков, многие из них с 

** каждому из НИХ ветеран терпеливо при-

НИ рабочей чести и гражданственности. котдли
Ветераны войны и труда

в большинстве своем люди 
беспокойные, чуткие к об
щественным потребностям, 
непримиримые к недостат
кам. И там, где на деле 
поддерживают их инициа
тиву, там более весом их 
вклад в дела трудовых кол
лективов. Наверное, многие 
помнят, как' всколыхнуло 
людей открытое письмо ве
теранов лесной промышлен
ности о преодолении отста
вания в отрасли. Предло
жения ветеранов поддер
жали в «Томлеспроме», в 
обкоме профсоюза. Тогда 
ветераны советом и делом, 
личным участием в «рас
шивке» узких мест помогли 
своим коллективам выйти 
из прорыва.

В Томском районе из 
числа ветеранов намерева
ются создать бригады для 
ремонта больниц, детских 
садов, других объектов соц
культбыта. А  в совхозе 
«Малиновский» Кожевни- 
ковского района такая 
бригада уже участвовала в 
подготовке ферм к зиме.

И таких примеров нема
ло. Но есть, к сожалению, и 
другие: когда руководители 
отмахиваются и от предло
жений ветеранов, и от их 
законных просьб. Это по 
существу попытка выклю
чить из процесса перестрой
ки людей с активной жиз
ненной позицией.

«Ветеранская организация 
призвана ломать лед равно
душия к дельным предло
жениям ветеранов, доби
ваться, чтобы люди стар
шего поколения получали 
необходимую поддержку»,— 
сказано в докладе.

То, что можно и нужно 
поручать сегодня ветеранам, 
сложно и перечислить. Это, 
к примеру: работа с пись
мами и жалобами трудя
щихся, работа в обществен
ных приемных, в органи
зациях ДОСААФ, общест
вах «Знание» и охраны па
мятников истории и куль
туры, агитационно-пропа
гандистская, воспитательная 
работа. Вот точки приложе
ния сил, где прежде всего 
нужны жизненный опыт, 
умение разбираться в жи
тейских ситуациях, партий
ная закалка многих вете
ранов.

Сегодня 42 тысячи пенси
онеров по возрасту продол
жают постоянно работать в 
общественном производстве. 
Многие ветераны войны. и 
труда вносят посильный 
вклад в выполнение Продо
вольственной программьь В 
их числе Р. Г. Прокопенко,
Т. Г. Панова из совхоза 
«Корниловский», н .  И. За
харова, Е. Р. Ломаева, В. А. 
Стриницкая из совхоза 
«Победа» Томского района.

Хорошо известно в нашей 
области имя Героя Социали
стического Труда бригадира 
совхоза «Ннкиисннй» Колпа- 
шевеного района Екатерины

Сельский учитель -

ОБЩЕСТВЕННЫЙ СМОТР 
ЗНАНИЙ У  СТАРШЕ
КЛАССНИКОВ — ТАКУЮ  
ФОРМУ РАБОТЫ ВНЕД
РИЛА У  СЕБЯ В КЛАССЕ 
УЧИТЕЛЬ МАТЕМАТИКИ 
САЙГИНСКОЙ СРЕДНЕЙ 
ШКОЛЫ С. А. ЛАРИНИ- 
НА. ЭТО, ЗАМЕТНО ПО
ВЫСИЛО УСПЕВАЕМОСТЬ 
У  РЕБЯТ, ПОВЫСИЛСЯ 
ИНТЕРЕС К ТРУДНОМУ 
ПРЕДМЕТУ.

ПИОНЕРСКИЙ ОТРЯД 
ЕЕ КЛАССА ПОЛУЧИЛ 
ИМЯ МОЛОДОГВАРДЕЙЦА 
ИВАНА ТУРКЕНИЧА. ЭТО 
ПРАВО КЛАСС ЗАВОЕВАЛ 
СВОЕЙ ХОРОШЕЙ УЧЕ
БОЙ И БОЛЬШОЙ ОБЩЕ
СТВЕННОЙ АКТИВНО
СТЬЮ.

Фото в. Кровелыцикова.

Верхнекетский район.

Наумовны Белозерцевой. Она 
первой в области надоила бо
лее 5 тысяч килограммов мо
лока от коровы. Получив пра
во на отдых, она попросилась 
в отстающую бригаду доярок. 
Ье поддержали. В 1986 году 
бригада, возглавляемая Екате
риной Наумовной, получила 
по 4 тысячи килограммов мо
лока от норовы.

— Большую работу по 
месту жительства ведут на
ши ветераны, — сказал 
председатель совета ветера
нов Бакчарского района 
А. Е. Петров.—45 тонн мо
лока от населения принял 
И. И. Ишоев. Большую 
часть этого молока сдают 
пенсионеры, такие как А. И. 
Верхотуров.

* * *
И все-таки, пожалуй, 

главная задача, которую 
выдвигает перед ветеранами 
жизнь, — воспитание под
растающего^ поколения, ибо 
неразрывной должна быть 
связь прошлого, настоящего 
и будущего.

Форм этой 1>аботы нема
ло. Это личные встречи, 
«уроки мужества», участие в 
трудовых и воинских риту
алах, в военно-спортивных 
играх, в поисковой работе и 
в создании музеев.

Трудная и крайне необхо
димая работа, требующая 
душевной щедрости и педа
гогического мастерства, — 
наставничество. Многие ве
тераны сполна отдают себя 
этому делу.

Герой Социалистического 
труда, член Всероссийского 
совета ветеранов войны и 
труда Прасковья Федоровна 
Фролова качала свою трудо
вую биографию на заводе ре
зиновой обуви в 1947 году по
сле окончания школы фаб
рично-заводского обучения. 
Здесь она трудится и по сей 
день. По примеру Валентины 
Гагановой она несколько раз 
переходила ,в отстающие 
бригады и выводила их в пе-. 
редовые. Много сил и сер
дечного тепла отдает Праско
вья Федоровна воспитанию 
молодежи. Десятки «трудных» 
подростков вышли в люди 
именно благодаря своей муд- 
рои и доброй наставнице.

Однако бездействуют со
веты наставников на мано
метровом заводе, на пред
приятиях объединения 
«Томскстройматериалы», во 
многих автотранспортных 
организациях.

Еще одна проблема: при
уменьшении преступности 
среди несовершеннолетних в 
целом по области она уве
личилась в Молчановском, 
Кривошеинском, Тегульдет- 
ском районах. Много право
нарушений совершают под
ростки в Божевниковском, 
Каргасокском, Верхнекет- 
ском районах. Здесь, конеч
но же, тоже нужна помощь 
ветеранов.

— Главное богатство ве
теранов — мудрость. Эта 
мудрость и нужна партии,

отметил в своем выступ
лении профессор .ТГУ док
тор экономических наук 
А. П. Бычков. — и  не ис
пользовать интеллектуаль
ный потенциал ветеранов__
преступно. Только на осно

ве их опыта можно оценить 
то, что делается сегодня, и 
то, что будет происходить в 
будущем. Партийным, ком
сомольским и другим орга
низациям следует вспоми
нать о ветеранах не только 
по юбилеям. Они способны 
помочь во всех насущных 
делах.

Но нужна ведь помощь и 
ветеранам. Годы не прибав
ляют здоровья. А  в нашем 
известном на весь мир на
учном и студенческом горо
де вот уже двадцать лет ре
шается вопрос, как создать 
для ученых свой пансио
нат — ведь многие в старо
сти остаются совершенно 
Одинокими.

Прозвучало пожелание в 
адрес обкома комсомола: 
следует активнее разви
вать тимуровское движение, 
может быть, организовать 
группы медсестер-общест- 
венниц из учащихся мед
училища или студентов 
мединститута, кто бы под
нимал жизненный тонус не 
только лекарствами, а ду
шевным теплом, умением 
выслушать человека, ока
зать элементарную быто
вую услугу. Это ведь так 
важно — обыкновенная че
ловеческая забота.

• * •

— Во всем многообразии 
ветеранской работы мы 
выбрали одно из важней
ших направлений, — ска
зал председатель Александ
ровского совета ветеранов 
В. Д. КЬлотовкин.— Мы по
ставили задачу: увекове
чить память александров- 
цев, погибших в Великой 
Отечественной... В райцент
ре воздвигнут памятник 
всем землякам. На родине 
Героя Советского Союза 
А. Ф. Лебедева — обелиск 
в его честь. В день 40-летия 
подвига Лебедева мы при
гласили в село его однопол
чан. Это была незабьшае- 
мая встреча.

Разыскали мы многих из 
тех, кто учился в нашей 
школе 30—40 лет назад. Эти 
выпускники подали мысль: 
построить памятник учите
лям и ученикам, не вер
нувшимся с фронта. Теперь 
со всех концов страны идут 
перечисления на это строи
тельство.

Память — нескончаемая 
заботя для ветеранов...

* * •

Конференция завершила 
ра^ту по созданию област
ной организации ветеранов 
войны и труда. Эта мера 
направлена на дальнейшую 
демократизацию обществен
ной жизни. Это проявление 
новой заботы партии и го
сударства о старших поко
лениях. Важнейший долг 
организации ветеранов — 
оказывать активную по
мощь областной партийной 
организации в осуществле
нии курса КПСС на пере
стройку и ускорение.

В. ВАККЕР.

Кафедра предлагает 
э к с п е р и м е н т

Новости высшей школы
'Перед препоиа1вателями 

кафедр инаограиных язы
ков стоит сегодня задача не 
менее сложная, чем перед 
преподавателями лрофили- 
руюхцих кафедр,— по окон- 
чаиии вуза выпускник дол
жен практически владеть 
навыками перевода техни
ческих тек1стов по своей 
специальности.

В 1987—1988 учебном году 
кафедры немецкого и ан
глийского языков нашего 
института предлагают про
вести следующий экспери
мент: нместо 4 часов обяза- 
тельных практических заня. 
тий по иностранному языку 
в неделю будет 2 часа. Дня 
оставшихся часа в неделю 
должны будут использовать
ся преподавателями для 
консультаций студентов и 
проверки иидивидуальньк

домашних заданий. Учебные 
программы при этом оста
ются прежними, однако ка
федрам предстоит большая 
работа по созданию новых 
методических пособий, со
держащих кенкретные ука
зания на общий объем за
даний, последовательность 
их выполнения, которыми 
будет располагать каждый 
студент.  ̂ Тем самым болеё 
сильный студент получит 
возможность сдать тот или 
иной объем заданий досроч
но. В то же время препода
ватель в часы обязательных 
консультаций сможет зна
чительно большее время 
уделить более слабым сту
дентам.

Б. ШМУНК, 
зав. кафедрой немецкого 

языка ТИСИ.

Профсоюзы —  радиус действия

С е л ь с к и е  ц е х и  
п р е д п р и я т и й

В сельских подсобных хозяйствах области надой моло
ка от фуражной коровы увеличился за минувший год на 
283 килограмма. Производство его возросло по сравнению 
с предыдущим годом на 27 процентов, производство мяса 
— на пять процентов. На 228 тысяч штук получено боль
ше яиц. Развивается также рыболовство и пчеловодство.

Президиум облсовпрофа подвел итоги областного соци- 
алиспяеского соревнования среди этих хозяйств. Лучши
ми признаны сельские подсобные хозяйства Туганского 
завода силикатных стеновых материалов объединения 
«Томскстройматериалы» и Томской психиатрической 
больницы. Им вручены переходящие Красные знамена и 
дипломы облсовпрофа. Вторые места присуждены кол
лективам хозяйств производственного объединения «По
люс» и Васюганской нефтегазоразведочиой экспедиции. 
Третье — хозяйству Колпашевской машинно-мелиоратив
ной станции объединения «Томскрыбпром».

Отмечена хорошая работа коллективов сельских под
собных хозяйств производственных объединений «Сибка- 
бель», «Томскнефть», «Томский нефтехимический комби
нат», Среди отстающих — хозяйства радиотехнического 
э^ода, Щегарского ДРСУ, производственного объединения 
«Контур», заводов макометрового и режущих инструмен- 
тов.

Поставлена задача — добиться, чтобы в сельских цехах 
трудовьпс коллективов производство мяса увеличилось в 
нынешнем году на шесть, молока — на восемь процентов.

О. НИКОЛАЕВА.

Спрашивайте —  отвечаем

Молоко с витамином
в наш _ магазин по улице 

Алтаисной Томсний гормолза- 
вод отправляет молоно только 
с витамином. Оно быстро ски
сает. Больные люди пить его 
не могут. И тому же вместо 
цельного, чистого привозят 
разведенное из порошка. Мы 
^аем, что по распоряжению 
Минздрава норма выработки 
витаминного молока по нашей 
области должна составлять 
семь процентов от общего ко
личества. Почему же у нас на
рушается это правило?

В. БЕЛОВА,
О. СИЛИНА.

г. Томск.
Мы попросили ответить иа 

этот вопрос генерального ди
ректора объединения молоч
ной промышленности обл- 
агропрома А. И. Фомина;

— В этом году не раз под
вергалось проверкам качест
во продукции на Томском 
гормолзаводе. Они показали, 
что молоко на предприятии 
выпускается хорошего каче
ства Дело в том, что про
дукт этот скоропортящийся 
и требует соответствующих 
условий хранения—не более

восьми градусов тепла. Но 
где вы видели, чтобы в ма
газинах, даже специализи
рованных, его помещали в 
охлаждаемые прилавки? 
Чаще всего оно стоит посре
ди зала в ящиках. Стоит по
рой больше двенадцати ча
сов. А  потом мы удивляем
ся, что продукция скисает. 
Это происходит вовсе не из- 
за витаминов. Их мы до
бавляем по рекомендации 
медиков, поскольку в усло
виях нашего климата ви
таминов не хватает. Авторы 
письма неправильно инфор
мированы, Это в молоке 
витамина должно быть не 
более семи процентов, а не 
витаминизированного моло
ка в общем количестве про
дукции. Такое молоко по
лезно всем без исключения.

Не верны слухи и о том, 
что в областном центре все 
молоко восстановленное. 
Просто зимой, как извест
но, надои меньше, и мы ше
стую часть молока дейст

вительно восстанавливаем 
из сухого, поскольку масло 
и сметану можно делать 
только из свежего молока. 
Восстановленного молока 
выпускается 20—30 тонн в 
день.

Возникает также у наших 
покупателей немало вопро
сов по поводу Toto, что сме
тана стала пониженной 
жирности. Но ведь благода
ря этому в наших магазинах 
теперь свободно можно ку
пить масло. Пока произво
димого в области молока не 
хватает для того, чтобы 
обеспечить население слив
ками, крестьянским маслом, 
более жирной сметаной, 
творогом. Даже несмотря 
на увеличение надоев. Имен
но поэтому и была приня
та программа «Молоко», 
предусматривающая значи
тельное увеличение его 
производства. Почти каж
дый из томичей может 
внести какой-то свой вклад 
в ее реализгщию.

Всегда многолюдно в Доме малагасий
ско-советской дружбы в столице Демокра
тической Республики Мадагаскар Антана
нариву. Сюда приходят люди всех возра
стов и самых разных профессий. Каждый 
находит себе занятие по душе. Работает 
кружок друзей русского языка и литера
турный клуб. Слушатели курсов русского 
языка посещают читальный зал библиоте

ки курсов, книжный фонд которой посто
янно обновляется и насчитывает сейчас 
более 7 тысяч томов. Юноши и девушки 
приходят на репетиции ансамбля песни и 
танца, просмотры советских кинофильмов, 
участвуют во встречах с интересными 
людьми.

К А  СНИМКЕ: в библиотеке.
Фото к. Стржижовского. (ТАСС).

СССР-КНДР: 
ГОДОВЩИНА 

СОГЛАШЕНИЯ
ПХЕНЬЯН. Соглашение 

об экономическом и куль
турном сотрудничестве 
между СССР и КНДР внес
ло большой вклад в соци
ально-экономическое разви
тие двух стран, укрепление 
сил мирового социализма, 
подчеркивает газета «Нодон 
синмун» в связи с исполня
ющейся сегодня 38-й годов
щиной со дня подписания 
этого документа.

В результате состоявших
ся в октябре прошлого года 
встреч и переговоров Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева и Ге
нерального секретаря ЦК 
ТПК, президента КНДР 
Ким Ир Сена, указывает га
зета, отношения дружбы и 
сотрудничества между на-

СОТРУДИИЧЕСТВО 
в АТОМНОЙ 
ЭНЕРГЕТИКЕ

БУДАПЕШТ. Строгим 
требованиям техники безо
пасности на атомных элек
тростанциях отвечает обо
рудование, выпускаемое 
коллективом филиала Че- 
пельского станкостроитель
ного завода в городе Капо- 
швар. Оно предназначено 
для ремонта различных уз
лов и агрегатов энергобло
ков мощностью 1000 мега
ватт.

Одним из образцов совре
менной техники стал полу
автоматический обрабатыва
ющий центр для Новово
ронежской АЭС. С его помо
щью обнаруживаются и 
устраняются, неисправности 
в соединении труб. Венгер
ские специалисты усовер
шенствовали механическую 
часть и дистанционное уп
равление, что дает возмож
ность наблюдать за выпол
нением ремонтных работ с 
безопасного расстояния. 
Внедрение центра позволит 
сократить производственные 
затраты, необходимые для 
ремонта одного узла. В на
стоящее время специали
сты из Капошвара помога
ют ремонтным бригадам 
Нововоронежской АЭС ос
воить современную техни
ку.

Благодаря сотрудни(чест- 
ву с Советским Союзом в 
области ядерной энергетики 
в Венгрии создана отрасль 
по производству оборудова
ния для атомных электро
станций. При техническом 
содействии СССР продол
жается и строительство 
важного объекта топливно- 
энергетического комплекса 
ВНР — Пакшской АЭС. 
Оборудование для первенца 
атомной энергетики постав
ляют не только советские и 
венгерские предприятия, но 
и заводы других братских 
социалистических стран. 
Особое внимание строите
лей и монтажников уделя
ется обеспечению условий 
надежной эксплуатации 
АЭС.

шими партиями, странами и 
народами, основанные’ на 
принципах марксизма-лени
низма и пролетарского ин
тернационализма, подня
лись иа новую высокую 
ступень.

Советский народ под ру
ководством КПСС, отмечает 
орган ЦК ТПК, ускоряет 
историческое дело строи
тельства коммунизма, бо
рется за выполнение зада
ний двенадцатой пятилет
ки. СССР прилагает актив
ные усилия для предотвра
щения милитаризщчии кос
моса, для полной ликвида
ции к концу нынешнего 
столетия ядерного и хими
ческого оружия, превраще
ния Азиатско-Тихоокеанско
го региона в зону мира и 
сотрудничества, свободную 
от ядерного оружия. Недав
но он выдвинул предложе
ние о ликвидации ракет 
средней дальности в Евро
пе.

Корейский народ искрен
не радуется успехам СССР, 
активно поддерживает со
ветские мирные инициати
вы, направленные на за
щиту всеобщего мира и бе
зопасности. Совместно с со
ветским народом мы будем 
и впредь бороться за тор
жество дела мира, социа
лизма и коммунизма, при
ложим все силы для укреп
ления и развития советско- 
корейской дружбы, подчер
кивает «Нодон синмун».

«Политика «конструк
тивного сотрудничества» 
Вашингтона с режимом 
Претории на практике 
оборачивается все новы
ми репрессиями расистов 
против черного боль
шинства Юга Африки».

(Из газет).

Так карикатурист из 
газеты «Хорицонт» (ГДР) 
представляет себе связи 
администрации США с 
апартеидам ЮАР-

Фотохроника ТАСС.

ТЕЛЕНОВОСГИ 
ИЗ СГРАНЫ 

СОВЕТОВ
ТОКИО. Нажата кноп

ка — и на мониторах те
лестудии вспыхнула зна
комая эмблема Цен
трального телевидения. 
С сегодняшнего дня мил- 
глионы японских телезри
телей получили возмож
ность знакомиться с те
леновостями из Совет
ского Союза. Одна из 
крупнейших телевизион
ных компаний страны 
«Тэрэби Асахи», ведущая 
передачи на всю страну, 
начала принимать через 
советский спутник связи 
передачи тедевидения 
СССР, которые трансли
руются на районы Даль
него Востока и Сибири. 
Они будут ежедневно ис
пользоваться как сюже
ты в программах ново
стей телекомпании.

Сегодня к телецентре 
«Тэрэби Асахи» состоялась 
торжественная церемония 
начала приема советских 
передач, а в программе 
новостей были переданы 
первые советские телесю
жеты. Это событие вызы
вает у нас глубокое удо
влетворение, сказал в 
студии «Тэрэби Асахи» 
корреспонденту ТАСС 
депутат парламента от 
правящей либерально
демократической партии 
Кэйдзо Обути, помогав
ший телекомпании осу
ществить новый проект. 
То, что теперь японцы 
смогут смотреть совет
ские программы, даст 
нам возможность лучше 
узнать и понять Совет
ский Союз. А  это, по
верьте, имеет огромное 
значение.

Мы считаем, что, если 
японцы увидят своими 
глазами «живые» теле
программы, которые смо
трят советские люди, 
это будет способствовать 
углублению взаимопони
мания и доверия между 
нашими народами, под
черкнул руководитель 
проекта «Тэрэби Асахи» 
Дзин’Ити Нараи. Перест
ройка, социально-эконо
мические преобразования 
в СССР вызвали замет
ный рост интереса в Япо
нии к жизни нашего со
седа. Кроме того, курс на 
гласность, широкое осве
щение событий и про
блем в советском общест
ве сделали советские те- 
леновости намного инте
реснее. Поэтому мы уве
рены в нашем проекте.

Бесчинства приспешников 
Пол Пота в Таиланде

'БАНГКОК. Отряд из 40 так называемых «борцов за 
свободу Кампучии» совершил в минувшее воскресенье 
несколько нападений на пассажиров автобусов и машин 
на территории Таиланда. Под дулом автоматов, сообща
ет сегодня газета «Нейщн», было ограблено более 50 таи
ландцев. Так население приграничного района Таиланда 
смогло на собственном опыте убедиться в том, что пред
ставляют из себя эти «борцы», которых Вашингтону так 
хотелось бы вопреки воле кампучийского народа поста
вить у  власти в Пномпене.
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ЧЕМПИОНЫ
РЕСПУБЛИКИ

в  Новосибирске проходи
ли старты зимнего чемпио
ната РСФСР по спортивно
му ориентированию. Пред
ставители тридцати двух об
ластей и республик собра
лись, чтобы определить чем
пионов и назвать состав 
сборной РСФСР на чемпио
нате страны. В стартах при
няла участие и первая сбор-

Русский сувенир
ная СССР.

Так назвали свой вечер 
отдыха рабочие коробко
этикетировочного цеха спи
чечной фабрики «Сибирь». 
А до этого были «Вечер 
вальса», «Вечер русского ро
манса», которые проводили 
другие цехи и управление.

...На улице мороз, а на 
столиках в клубе ветки бе
резы с нежно-зелеными, 
чуть распустившимися ли
сточками, цветы. В вазах — 
яблоки, домашняя выпечка, 
соки в кувшинах, чай в са
моваре.

Здесь все — участники и 
все — гости. В центре зала 
степенно водили хороводы, 
лихо отплясывали «Бары
ню», пели наперебой часту
шки, танцевали вальс и да

же соревновались, какая 
команда быстрее распилит 
бревно. Хорошо поет баян, 
но и русская гармошка а ру
ках у слесаря В. И. Коло- 
мейца звучала не хуже. Под 
нее исполняли частушки, 
плясали. Были призы, суве
ниры, но главный итог ве
чера — хорошее настроение 
на целую рабочую неделю. 
Заводилой веселья была пе
вунья и плясунья началь
ник цеха Г. Н. Барышева.

' Большой вклад в организа
цию вечера внесли заведую- 
.щая клубом Л. Н. Иванова и 
художественный руководи
тель Г. А. Титова.

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.
Фото автора.

Открыла программу чем
пионата лыжная гонка. 
Мужчины соревновались на 
дистанции 15 километров, 
женщины — на «пятерке». 
Наш земляк Сергей Хлеб
ников показал лучший ре
зультат, более чем на две 
минуты «убежав» от бли
жайших соперников.

Во второй день проходили 
соревнования в ориентиро
вании на маркированной 
трассе. Мужчины состяза
лись на 12-километровой ди
станции, проложенной по 
крутым склонам реки Иня. 
Требовалось точно указать 
местоположение двенадцати 
контрольных пунктов на 
карте. Каждые два милли
метра ошибки наказывались 
штрафом в одну минуту. 
С. Хлебников показал луч
шее время в гонке, но три 
штрафные минуты отброси
ли его на. третье место.

Третий вид программы — 
ориентирование в заданном 
направлении. Спортсменам

д ш т  ИЕ ш т  покоя

В гостях —

ссСибиринка »
о

Весенним песенным 
разноцветьем стала встре
ча кедровчан с участни
ками известного ансамб
ля «Сибиринка» при До
ме культуры облпрофтех- 
образования. Русские хо
роводные песни, перепля
сы — все это получило' 
восторженную оценку 
зрителей. Особенно дол" 
гие аплодисменты про
звучали после исполнения 
песни композитора
А. Дрельдинга «Калинка» 
и других.

Шесть концертов дал 
музыкальный коллектив 
томичей. Его участники 
побывали в Львовском, 
Рогалевском отделениях 
совхоза «Пудинский», в 
Таванге и Пудине.

В. ЯКОВЛЕВ.

Выставка

детского

рисунка
с  большим интересом 

познакомились жители 
Лисицинского лесопункта 
Белоярского лесопромыш
ленного комбината с вы
ставкой картин и рисун
ков учащи1сся детской 
художественной школы 
райцентра.

В работах Иры Ерма  ̂
ковой, Вадима Клима, 
Гали Плотниковой, Тани 
Кофтанюк хорошо пере
дано очарование родного 
края, его неповторимая 
красота в осеннем разно
цветье и зимнем убран' 
стве. Все зрители едино
душно отмечали искрен
нюю любовь авторов к 
тому, что они рисуют. 
Ребята впервые показали 
свою выставку за пре,це' 
лами райцентра, и экс- 
ПО.ЗИЦИЯ имела успех.

А. ПРОКОПЬЕВА.

Народный музей объединения «Сибэлектромотор». 
Здесь хранятся не йросто документы, письма, тысячи 
фотографий, образцы продукции военного времени. Здесь 
хранится память людская... Как дороги заводчанам сви
детельства этой памяти. Вот почему идут они в музей в

юности, мастеров, учивших 
подростков ремеслу.

— Вот она, наша Мария 
Александровна Антонова! 
Как мы ее любили — за до-

любую свободную минуту. Особенно ветераны — здесь броту, за материнскую забО'
они встречаются со своей юностью, с теми, с кем в тя
желейшее' для страны время трудились и делили скуд
ный и горький хлеб войны...

— А  помнишь... — то и на картофельных полях, 
дело слышишь от немоло- Было трудно, но там была

ту о нас. Последним куском, 
бывало, поделится, если 
увидит, что кто-то из нас 
на вторую смену остался... 
Как могла, оберегала. Очень 
хорюший человек был на-

помо-

дых женщин, перебирающих мама, было по вечерам теп- чальник цеха Филипп Пет- 
фотографии со слезами на по от большой русской рбвич Библиенко. Добрый, 
глазах, — ведь это Таня, печки, — рассказывает Ва- душевный — ни окрика гру- 
сейчас ее уже нет... Пом- лентина Владимировна Буя- бого, ни ругани, даже если 
нишь, как мы вместе оста- нова (прежде Пичугина).—А что-то у нас не получалось, 
вались в цехе на сутки, ес- здесь нас поселили в дере- Объяснит, успокоит, 
ли и надо — на двое. Как вянных неблагоустроенных жет. 
грелись у мангалов — ме- общежитиях — тесно, хо- 
таллических корзин, в кото- лодно, голодно. В цехах гро- 
рых горел вонючий кокс, хот и лязг металла. Но че- 
было тяжело дышать, но за- ловек ко всему привыкает, 
то отходили закостеневшие Главное — мы понимали, 
у ледяного металла руки, что руки наши нужны, что

Многие люди считают 
«Сйбэлектромотор» родным 
домом. И Валентина Влади
мировна среди них;

— На этом заводе освоила 
несколько профессий —

Как пекли картошку в ла- мы уже помогаем фронту... работала шлифовщицей, на

предстояло проити девять 
контрольных пунктов, найдя 
по карте кратчайшие трассы 
между ними. Любая ошибка 
в выборе пути удлиняет его. 
В трудной борьбе Сергей 
Хлебников занял второе ме
сто.

В последний день опреде
лились сильнейшие эстафет
ные команды на дистанциях 
заданного направления.
«Квартет» томичей в составе 
С. Скворцова, С. Скрипко, 
А. Лобеса, С. Хлебникова за
нял третье место, уступив 
менее минуты командам 
СССР-1 и Свердловской об
ласти.

По сумме личных резуль
татов прапорщик Томского 
высшего военного командно
го училища связи Сергёй 
Хлебников стал абсолютным 
чемпионом РСФСР по спор
тивному ориентированию. В 
командном зачете нашиори- 
ентировщики завоевали зва
ние сильнейших в республи
ке.

С. ПОЗДЕЕВ.

кировочных печах...
— Мне Не было пятнад

цати лет, когда нас, группу 
мальчишек и девчонок, при
везли в Томск из Шегарки 
и других деревень. Наша 
большая семья жила в де
ревне Десятово Шегарского 
района, отец умер рано. С 
десяти лет мне пришлось 
работать вместе со взрос
лыми на прополке овощей.

Нам тогда очень помогала 
дружба. Мы сроднились со 
многими спутниками своего 
трудного отрочества — Ка
тей Токаревой, Аней Мар
шевой, Таней 'Гюменцевой, 
Катей Уваровой, Леней 
Ояовянишниковым.

Валентина Владимировна 
листает Книги почета, вол
нуясь, узнает своих подруг

строищицеи, мастером, стар
шим мастером. Сколько лет 
отдано комсомольской рабо
те... А  лет пятнадцать назад 
после тяжелой болезни при
шлось сменить работу на 
более легкую — стала кла
довщицей. Это же делаю и 
сейчас, хотя давно могла бы 
уйти на пенсию. Но не могу 
расстаться с заводом...

Е. ПОНОМАРЕНКО.

СТРЕЛЬБА
«ПОДКАЧАЛА»

Уголовный розыск информирует

о п и с е й  т е м н ы !  п е р е у л о к • • •

Возвращаясь из кинотеат- После школы Сергей по
ра вечером, учагцийся ступил на механический 
СПТУ-16 Сергей Дюндик факультет ТИСИ Через год 
увидел на остановке граж- бросил институт и поступил 
данку П. и решил снять с в СПТУ-16. Продолжал 
нее шапку. С этой целью жить с родителями. Затем 
он сел в автобус и доехал на несколько дней пере- 
вместе с женщиной до оста- брался в общежитие студен- 
новки «Бетонный завод». На тов ТИСИ, где ни у кого не 
улице Смирнова Дюндик возникло вопроса; а что же
догнал ее и сорвал шапку...

А  через несколько дней в 
вечернее время возле ма
газина «Подарки» ранее не_- 

■ однократно с9^димый Сергей 
Байгулов снял шапку с 
гражданки С. и попытгшся 
скрыться, но был задержан 
гражданами.

Оба преступления раскры
ты в кратчайшие сроки 
именно при участии обще
ственности.

Если в случае с Байгуло- 
вым все ясно, то преступ
ление Дюндика вызывает 
Удивление. Рос в положи
тельной и очень хорошо 
обеспеченной семье (роди
тели получают в месяц на 
троих свыше 800 рублей).

здесь делает посторонний?
Грабежи личного имуще

ства граждан продолжают 
совершаться в г. Томске. И 
хотя, как правило, боль
шинство преступлений рас
крывается и виновные по
лучают по заслугам, но 
сделать это не всегда быва
ет просто.

О чем бы хотелось преду
предить граждан, особенно 
женщин? Необходимо пред
принимать хотя бы элемен
тарные меры для личной 
безопасности. Например, не 
появляться в позднее время 
в безлюдных местах, да еще 
в оДиночку. Следует учесть, 
что преступники порою дол- 

будущие

жертвы, выбирая подходя
щий момент для нападения.

Напоминаем гражданам, 
что в случае грабежа следу
ет немедленно позвонить в 
милицию из ближайшего 
телефона, коротко и точно 
сообщить о происшествии, 
указать свое местонахожде
ние. Это поможет принять 
экстренные меры и задер
жать грабителей.

В основном подобные пре
ступления совершают моло
дые люди. Поэтому обра
щаем внимание родителей; 
интересуйтесь, где и как 
проводят свободное время 
ваши сыновья, что прино
сят домой.

Одновременно напомина
ем, что открытое похище
ние личного имущества — 
грабеж карается лишением 
свободы до 10 лет с конфис
кацией имущества.

Г. б а й г у л о в ,
старший оперуполномо

ченный отдела уголовного 
розыска УВД, майор 

милиции.

В Асине состоялись об
ластные соревнования по 
многоборью ГТО среди при
зывной молодежи. В них 
участвовали юноши 1969 — 
1970 годов рождения. В про
грамме были лыжные гонкй, 
стрельба из малокалиберной 
винтовки, подтягиваЩ1Я.

79 очков выбил в ти1>е ше- 
гарский спортсмен Ю. Зюзь- 
ков, 29 раз подтянулся на 
перекладине, за 31 мин. 02 
сек. пробежал на лыжах ди
станцию 10 километров. Эти 
показатели позволили ему 
завоевать первое место. При
зерами соревнований стали 
Д. Федосеев (Томский рай
он) и В. Пергаев (Бакчар- 
ский район). В командном 
зачете первенствовали при
зывники Асиновского, Том
ского и Шегарркого районов.

Следует отметить, что 
возросло мастерство моло
дых спортсменов в подтяги
вании и лыжных гонках. А  
вот в стрельбе дела идут не
важно. Достаточно сказать, 
что представители Каргасок- 
ского, Бакчарского, Алек
сандровского, Тегульдетско- 
го. Зырянского районов по
лучили а этом виде про
граммы нулевые оценки.

Остается только гадать, 
как выступили бы на обла
стных состязаниях призыв
ники из Подгорного, Молча
нова и Кривошеина, поско
льку в Асино они не при
ехали. >

А. ЛИСИЦЫН.го сопровождают
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МОСКВА
«СпокойнойК СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ

СОВЕТСКОГО р а й о н н о г о  с о в е т а
НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Десятая сессия Советского районного Совета народных 
депутатов девятнадцатого созыва созывается 20 марта, 
в 16 часов, в помещении конференц-зала издательства 
«Красное знамя!» (пр. Фрунзе, 103).

На рассмотрение сессии вьшосятся вопросы;
1. О задачах районного Совета народных депутатов и 

правоохранительных органов по выполнению постанов
ления ЦК КПСС «О дальнейшем укреплении социали
стической законности и правопорядка, усилении охраны 
прав и законных интересов граждан».

Докладчик — председатель райисполкома А. И. Полин.
2. Депутатский запрос.

Телевидение

П О ГО Д А
Сегодня — местами слабый снег, ветер восточный, 3—7 

метров в секунду, температура 10—15, по западу 0—5, в 
Томске 10—12 градусов мороза.

20 и 21 марта — преимущественно без осадков, ветер 
слабый, температура ночью 18—23, местами 34, днем 
5—10, местами 18 градусов мороза.

ЧЕТВЕРГ, 19 марта 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — Утренняя зарядка.

Мультфильм. Музыка. 7.30 — 
«Время». 8.15 — «Зайчик». Ху
дожественный фильм. 9.35 — 
«Славный мастер Василий 
жеяов». Документальный
фильм. 10.05 — Новости.

С 10.10 До 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.15 —

«Рождение комбайна». Доку
ментальный фильм. 16.45 — 
«...До шестнадцати и старше». 
17.30 — «Йаш сад». 18.00 — 
«Почта этих дней» 18.30 —
«Сегодня в мире». 18.45 —
Европейские кубки по футбо
лу. 1/4 финала. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — Встреча в Кон
цертной студии Останкино с 
заслуженным учителем школы 
РСФСР С. Н. Лысенковой. 23.05 
— «Портрет без рамы». Науч
но-популярный фильм. 23.15— 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Премьера докумен
тальных телефильмов. 8.35, 
9.35 — Общая биология. 10-й 
класс. 9.05 — Испанский язык. 
2-й год обучения. 10.05 — 
Учащимся СПТУ. Чувство семьи 
единой. 10.35, 11.40 — Этика 
и психология семейных отно
шений. 14.05 — «Шахматная 
школа». 12.10 — Природоведе
ние. 4-й класс. 12.30 — Физи
ка. 8-й класс 13.00 — «Стран
ный брак». 3-я и 4-я серии. 
15.15 — Новости.

С 15.20 до 17.30 — перерыв.

ночи.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

В театрах
ДРАМЫ

19 марта. «Трудные роди
тели» — 19.

МУЗЫКАЛЬНОЙ
КОМЕДИИ

19 марта в помещении ДК 
«Авангард» — «Три невесты 
для пожилого человека» —
19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
19 марта. «Звездный маль

чик» — 13.
КУКОЛ

20 марта. «Стойкий оловян
ный солдатни» — 11.

Дворец зрелищ 
и спорта

19 марта. «Новые похожде
ния Шаейка» — 18-30, 20-30.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
19 марта. «Очная ставив» — 

18-10. «Семь невест для семи 
братьев» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 18-20, 20, 21-50. 

имени М. ГОРЬКОГО
19 марта. «Кто войдет ■ 

последний вагон» — 8-40,
10-20, 12. 13-40, 15-20. 17, 18-40, 
20-20' 22. «Джентльмены уда
чи» — 8-40. 10-20. 12. 13-40,
15- 20, 17, 18-40, 20-20, 22. «Ла
боратория—океан» — 9, 10-05, 
И-Ю. 12-15. 13-20, 14-25, 15-30,
16- 35, 17-40. «И корабль плы
вет...» (две серии) — 19.

«ОКТЯБРЬ»
19 марта. «Граф Монте-Крис-

то* (две серии) — 8-30, 11-40, 
14-50, 18, 21-10. «Граф Монте
кристо» (две сепии) — 10-20. 
13-30. 16-40. 19-50. «Гулливер 
• Стране великанов» — 9

«ПИОНЕР»
19 марта. Мультфильм «Ико— 

отважный жеребенок» — 9
10-40. 12-20, 14. Киноклуб
«Иенориа» — 12-20. Киноклуб 
«За технический прогресс» — 
15-40. «Одна ошибка» (две се
рии) — 17-40, 20-40.

имени И. ЧЕРНЫХ 
19 марта. «Папаши» —- 9,

10-40, 12-20. 14, 18, 17-40, 19-20, 
21 «Загадка уединенного мо
теля» — 9, 10-40, 12-20, 17.
20-20, 22. Политическая кино
программа «Идеологическая 
борьба и современный - кине
матограф» — 14. «Плюмбум. 
или Опасная игра» — 18-40.

«СИЦИРЯК»
19 марта. «Полет в Страну 

чудовищ» — 9-20. «Папаши» —
11, 12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 
21 .

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

17-30.19 марта. «Дани»
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
19 марта. «Неукротимая мар

киза» (две серии) 18-30, 21.

20.00 -  
малыши!»

ТОМСК
20.15 — Социальная програм

ма транспортников. 20.50 — 
Киножурнал.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Странный брак». 4-я серия. 
22.55 — 4Хороводы «Березки».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18,15 —
«Зарисовки на городскую те- 

Документальный фильм.

ТОМСК
17.30 — «Наш современник». 

Кинопрограмма.
МОСКВА

18.00 — Новости,
ТОМСК

18.15 — «Дни культуры Том
ска в Кожевниковском рай 
оке». 18.35 — «Весенние забо 
ты коммунивпов села». 19.00 — 
«День области». 19.15 — «Ази
мут-87». 19.45 — Телефильм.

му».
18.25 — Литературные чтения. 
И. Эренбург. 19.00 —г Ритми
ческая гимнастика. 19.30 — 
«Содружество». 20 00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15— 
«Право на диплом». Об учас
тии молодых инженеров в 
комсомольском ударном строи
тельстве. 20.45 — Народные 
мелодии

Зам. редактора 
Ю. И. ГРИШАЕВ.

Управление культуры 
Томского облисполкома 

' Томский театр 
юного зрителя 

ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР
в актерскую студию. При

глашаются ребята от седь
мого класса и старше. Про
слушивание состоится с 10 
по 15 апреля в здании теат
ра по адресу; пер. Нахано- 
вича, 4, с 17 до 20 часов. 
Предварительная запись 
производится на служебном 
входе театра. Справки по 
телефону 2-39-33.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную ра
боту требуются; печатиикй 
и ученики печатников, ма- 
П1 ИНИСТЫ 6умагор,езальньЯ1? 
и размоточных машин, .при
емщики на машины, заго
товщик переплетных мате
риалов, упаковщик, бух
галтер материальной груп
пы, кладовщик на цент
ральный склад (район 
спичфабрики).

Обращаться; пр. Фрунзе, 
103, в отдел кадров, тел. 
1-47-00.

Совет ветеранов издатель
ства «Красное знамя» про
сит откликнуться ветеранов 
труда, работавших в изда
тельстве (типографии №№ 
1 и 2), сообщить свои адреса, 
дату рождения и период 
работы. Сообщения направ
лять по адресу; пр. Фрунзе, 
103, отдел кадров. Тел. 
1-47-00.

Вниманию автолюбителей, 
проходящих технический 
осмотр в 1987 Году!

Томский областной центр 
«АвтоВА^техо/бслуживанце» 
регулирует систему зажига
ния и карбюратор, проводит 
контроль токсичности отра- 
(5отанных газов и выдает 
соответствующий талон 
контроля.

Обращаться по адресу; 
ул. Ивановского, 6/1 еже
дневно, с 8 до 12 и с 13 до 
19 часов. Справки по теле
фону 5-75-61.

Управление механизации 
объединения «Союзтомск- 
мелиорация» реализует за
пасные части к тракторам, 
экскаваторам, мелио4>атив- 
но-строительным мащцнам.

Обращаться по адресу; 
636126, ст. Предтеченск. Те
лефоны; начальника —
94-81-16, гл. инженера —
94-81-17.

21, 22 марта Концертный зал филармонии 
(пр. Ленина, 75) 

ТОМСКИЙ СИМФОНИЧЕСКИЙ ОРКЕСТР 
КОНЦЕРТ ОПЕРНОЙ МУЗЬЖИ

В программе — произведения П. И. Чайковского, Дж. 
Верди, Дж. Пуччини.

Дирижер — художественный руководитель и глав
ный дирижер оркестра — Илмар ЛАПИНЬШ

Солисты — народная артистка Латвийской , ССР 
СоЛвейга РАЯ, 

народный артист СССР
Карлис ЗАРИНЬШ.

^  Томское бюро путешествий
. и экскурсий предлагает со- 

^  I  вершить увлекательное пу-
**м И "*, тешествие на туристско- 

экскурсионном п о е з д е  
«Томск» по маршруту;

Томск — Волгоград —  Киев — Харьков — Кяншнен — 
Одесса — Херсон — Феодосия — Краснодар — Томск
— с 6 по 24 апреля.

Стоимость путевки — 250 рублей.
,В стоимость путевки входят; проезд в оба конца, про

живание в купейном вагоне, экскурсионное обслужива
ние в месте стоянок, трехразовое питание.

За справками обращаться по адресу: г. Томск, пр. Ле
нина, 59. Тел. 3-14-21.

ТРУМ ОУСТЯОИСТВА)
ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ

в ТОМСКИЙ ТЕХНИКУМ ОВ1ЦЕСТВЕННОГО ПИТА
НИЯ; мастера производственного обучения, инженера 
технических средств  ̂ кладовщика, гардеробщицу. Справ
ки по телефону 5-63-09.

В ТОМСКИЙ ФИЛИАЛ ИНСТИТУТА «ЗАПСИБГИП- 
РОЗЕМ» срочно машинисток (со сдельной оплатой труда). 
Справки по телефонам 1-18-92, 1-18-24.

В ц е н т р а л ь н ы й  УНИВЕРМАГ на неполный рабочий 
день и неполную рабочую неделю: студентов, домохозя
ек, пенсионеров — для работы продавцами мелкой роз
ницы, кассирами, уборщиками торгового зала. Справки 
по телефону 2-64-96 (отдел кадров ЦУМа).

В ЦЕНТРАЛИЗОВАННУЮ БУХГАЛТЕРИЮ ОБЛАСТ
НОГО УПРАВЛЕНИЯ ПРОФТЕХОБРАЗОВАНИЯ (пр. 
Фрунзе, 14): экономиста, главного бухгалтера и бухгал
тера материальной группы, руководителя финансовой 
группы. Справки по тел. 2-50-78.

НА ТОМСКИЙ К№ТБННАТ ХЛЕБОПРОДУКТОВ: 
главного механика, начальника мельзавода № 1 , Началь
ника связи, электромонтера связи, бухгалтера расчетной 
группы, рабочих на мельзаводы, элеватор; в комбикормо
вый цех; грузчиков, слесарей, электромонтеров, путевых 
рабочих, сменных мастеров, воспитателей и нянь ш ясли, 
сад комбината № 46, прораба на строительство дома. 

Комбинат имеет детский сад, стол заказов, одинокие 
обеспечиваются общежитием, ведется строительство дома 
хозяйственным способом. Справки по тел. 2-28-61, доп. 
3-88.

В ОБЛАСТНУЮ КЛИНИЧЕСКУЮ ВОЛЬНИЦУ
(ул. и  Черных, 96): медсестер, лаборантов, медстатистов, 
рентгенотехников, врача^иетолога, диетсестру, массажи
стов, машинистов по стирке спецодежды, кастеляншу, 
гардеробщиц, рабочих по ремонту зданий и сооружений 
(штукатуров, маляров, столяра), лифтеров, уборщиков 
производственных помещений, сестру-хозяйку, санитарок 
палатных (средний заработок 180 руб.), санитарок-убор- 
Щиц (средний заработок 160 руб.), слесаря-сантехня|^а. 
Жилье предоставляется в течение 2 лет. Справки по тел. 
5-01-37.

В ВОЕНТОРГ срочно; мастеров и учеников военного
пошива й военторг с предоставлением места в общежи
тии; поваров с предоставлением квартир; экспедитора, 
слесаря по ремонту автомобилей, буфетчицу и кассира 
в столовую, продавцов мелкой розницы. Справки по 
тел. 3-27-17.

В РСУ ТОПЛИВНОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ: замести, 
теля ^начальника управления, главного инженера, камен
щиков, штукатуров . маляров, плотников-бетоящиков, 
сантехников, электриков. Справки по тел. 3-83-63.

В ТОМСКИЙ НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИЙ И 
ПРОЕКТНЫЙ ИНСТИТУТ: старшего инженера-эвергетн- 
ка, электриков, автокрановщика, электрогазосварщика, 
слеоарейчгаитехинков, водителя автобуса, младших науч- 
иых сотрудников, старших инженеров, инженеров. 
Справки по тел. 4-51-18,

В ТОМСКИЙ ТРЕСТ ИНЖЕНЕРНО-СТРОИТЕЛЬНЫХ 
ИЗЫСКАНИИ: начальника ЭВМ, старших инженеров:
геологов, по новой технике, капитальному строительству; 
инженеров и техников: геологов, геофизиков, топографа, 
геодезиста; рабочих; буровых мастщюв, шо^ров, токв- 
рвй, слесарей. Справки по тел. 5-27-28.

В ДОМ ПИОНЕРОВ ОКТЯБРЬСКОГО РАЙОНА _
руководителей кружков технического цикла (авиамо
дельного, судомодельного, радиотехнического и др.), фо
то, биологического, танцевального, хорового, иаостудии. 
Оправки по теле(|)0ну 5-37-65.

В ТОМСКОЕ КАРЬЕРОЗШРАВЛЕНИЕ срочно главншго 
бухгалтера. Оправки по тел. 4-03-00, 4-01-37.

В УПТК «СОЮЗТОМСКМЕЛИОРАЦИЯ»: главшно ин
женера, заведующего складом, стропальщиков. Справки 
по тел. 5-13-37.

За направлениями обращаться по адресу: г. Томск, 
пр. Кирова, 17, в бюро по трудоустройству населения, или 
в его ({жлиалы — ул. Пушкина, 71; ул. Вердская, 18.

Ректорат, овщественные 
организации политехниче
ского института. машино
строительный факультет и 
кафедра прикладной меха
ники выражают искреннее 
соболезнование родным и 
близким в связи с скоро
постижной кончиной учеб
ного мастера, ветерана 
труда

ЭСКИНОЙ
Тамары Иосифовны.

I Коллектив Томского фи
лиала ВКИПТИОУ выра
жает глубокое соболезнова
ние заведующей сектором 
внедрения Э, В. Титовой по 
поводу безвременной смер
ти мужа

ТИТОВА
Анатолия Константиновича.

Коллектив облпотребсою
за, профсоюзный комитет и 
совет ветеранов выражают 
глубокое соболезнование 
старейшей работнице А. И. 
Ершовой по поводу смерти 
матери

БУЛАНЦ^ЙОЙ 
Варвары Ефимовны.

Коллектив Института оп
тики атмосферы СО АН 
СССР выражает соболезно
вание сотрудникам инсти
тута Л. С. Терлецкой, Л. С. 
Полковниковой по поводу 
смерти отца

ТЕРЛЕЦКОГО 
Степана Лукича.

НАШ АД РЕ С  
__________И ТЕЛЕ<РОНЫ.
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